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Не тот Иисус нынче пошел. Испуганный. 
И от страха хорохорящийся, завирающийся. 
Столичного Иисуса, прогуливавшегося с 
Платоном (это собака), повязали сотрудники 
полиции. Креативный класс (не путать со 
средним классом, средний — это трудя-
щиеся) почуял своего и бросился на защиту. 
Упущен был только один момент — а за что 

повязали-то? Ну и куча мелких деталей, 
переворачивающих картину.

Итак, Иисус с Платоном гуляют по рас-
пускающимся Патриаршим. Не по воде, а по 
парку. Не настроенный философствовать 
Платон весело скачет и метит кустики. Подъ-
езжают центурионы...

НИЧЕГО СВЯТОГО: 
ПОЛИЦЕЙСКИЕ 

ПОВЯЗАЛИ ИИСУСА

ПЕРЕБОЛЕЛ САМ? ПОМОГИ ДРУГОМУ
Группа биологов заявила о создании 

лабораторного прототипа тест-системы, 
с помощью которой можно понять, был ли человек 

инфицирован коронавирусом в прошлом
Разработана первая система, опре-

деляющая, был ли у человека в прошлом 
контакт с вирусом SARS-CoV-2. О ней 
заявили российские ученые из Центра 
высокоточного редактирования и гене-
тических технологий для биомедицины 
Института молекулярной биологии им. 
В.А.Энгельгардта РАН (ИМБ РАН), НМИЦ 

Гематологии Минздрава России, компа-
нии «Генетико» и Центра биоинженерии 
РАН. «МК» связался с одним из авторов 
работы, руководителем лаборатории 
биохимии вирусных инфекций ИМБ РАН 
Александром ИВАНОВЫМ.

Карантин шагает по столице. От-
крыты только аптеки, продуктовые ма-
газины, банки и салоны сотовой связи. 
Даже стоматологам запретили прини-
мать плановых больных. Большинство 
москвичей честно самоизолировались и, 
стиснув зубы, терпят лишения — отсут-
ствие привычных походов в рестораны 

и бары, занятий в спортзале и прочих 
обычных для каждого жителя мегаполиса 
удовольствий.

Но не все готовы мириться с огра-
ничениями. Такое уже было век назад в 
США: в эпоху сухого закона ушли в подпо-
лье все питейные заведения, где прода-
ют горячительное. Через сто лет история 

повторилась. В Москве по-прежнему 
работают и спортзалы, и кафе, и даже…. 
Общества анонимных алкоголиков. Не-
взирая на правило «больше двух не со-
бираться». «МК» выяснил детали тайной 
жизни карантинной столицы.

«Уважаемый клиент! Напоминаем Вам 
о необходимости своевременного внесения 
платежа по Вашему кредиту в апреле. Помните: 
пандемия коронавируса скоро закончится, а 
Ваша кредитная история может оказаться ис-
порчена навсегда». Скан такого милого сообще-
ния от своего банка прислал мне мой давний 
знакомый, сопроводив его весьма наивным 
вопросом: «Как же так?»

Нынешняя ситуация застала его с милли-
онным (в рублях) потребительским кредитом, 
взятым на три с половиной года. Треть этого 
срока уже позади, и до сих пор все платежи 
он вносил аккуратно. Но с конца января 2020-
го у моего приятеля, работающего в малень-
ком, но гордом торговом доме по продаже 
светильников, начались проблемы — сначала 
с поставками, львиная доля которых шла из 
Китая, а затем, по мере развития пандемии, 
и со сбытом. 

НЕ БАНКИ ДЛЯ ЛЮДЕЙ, 
А ЛЮДИ ДЛЯ БАНКОВ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЧТО ОПАСНЕЕ 
КОРОНАВИРУСА?

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ, адвокат
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ОПАСНО ЖИТЬ НЕ ЗАПРЕТИШЬ
Тайные развлечения коронавирусной Москвы:  
подпольные тренировки и секретные банкеты

Читайте 4-ю стр.

МАССАЖ — ДА, МАНИКЮР — НЕТ
Как в Москве разрешили работать салонам красоты

Вопль женщин всей Москвы — мол, как 
же мы переживем карантин без возмож-
ности сделать ноготочки, реснички и бров-
ки! — скоро может прекратиться. Сергей 
Собянин подписал новый указ, в котором 
уточняется: салоны красоты, имеющие 
лицензию на медицинскую деятельность, 
могут продолжать работу после 5 апре-
ля. Правда, это касается далеко не всех 
косметических процедур: маникюр, к при-
меру, все еще под запретом. 

Читайте 3-ю стр. Задержание Иисуса.

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Елена КРИВЕНЬ, Лина ПАНЧЕНКО, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Татьяна АНТОНОВА и др.

ВРАЧИ СОЗДАЛИ ПРИБОР ДЛЯ ОПРЕДЕЛЕНИЯ КОРОНАВИРУСА  
В ВОЗДУХЕ

Автоматически опреде-
лять наличие коронави-
руса SARS-CoV-2 в окру-
жающей среде научились 
российские медики. Для 
этого они создали при-
бор для анализа биологи-
ческих проб без участия 
лаборантов.

Как сообщили «МК» в 
Роспатенте, где на днях 
была зарегистрирована 
новая технология, раз-
работчики из НИИ эпи-
демиологии и микро-
биологии им. Гамалеи 
разбили ее на несколько 
ключевых этапов. Специ-
альное устройство вса-
сывает частицы воздуха 
(биоаэрозоля), затем 

переводит их в жидкое 
состояние (требуется не 
более 1,5 мл). В таком 
виде частицы поступают 
в специальный реактор 
для иммунологического 
анализа, в котором по-
стоянно поддерживается 
температура на уровне 37 
градусов.

В реакторе происходит 
подготовка пробы к ана-
лизу путем ее инкубации 
(выдержки, необходимой 
для реакции) с магнитны-
ми микросферами, анти-
телами и флуоресцентны-
ми метками, а затем она 
отправляется на иммуно-
логический анализатор. 
Анализатор определяет, 

какие именно антигены 
(частицы вируса) и в каких 
количествах содержатся 
в пробе воздуха.

Прибор состоит из двух 
отсеков, спрятанных в 
металлический корпус. 
В верхнем отсеке нахо-
дятся все узлы и подси-
стемы, непосредственно 
контактирующие с биоло-
гическими образцами и 
реагентами — от устрой-
ства сбора аэрозоля до 
иммунологического ана-
лизатора. В этом отсеке 
поддерживается контро-
лируемый температурно-
влажностный 
режим. В нижнем от-
секе расположено все 

вспомогательное обо-
рудование и управляю-
щая электроника: источ-
ники и распределители 
питания, резервные ак-
кумуляторные батареи, 
холодильная установка, 
управляющий компьютер 
и блоки автоматики.

За счет перевода про-
цесса иммунологическо-
го исследования пробы 
из ручного режима в ав-
томатический удается в 
несколько раз сократить 
время проведения анали-
за (обычно это занимает 
2–3 часа), а также повы-
сить точность определе-
ния биопатогенов в воз-
духе.

ОСУЖДЕНЫ БАНДИТЫ, ОГРАБИВШИЕ БОГАЧЕЙ  
С РУБЛЕВКИ НА 130 МИЛЛИОНОВ

Приговор девяти членам 
банды, которая в течение 
нескольких лет заставляла 
дрожать от страха хозяев 
богатых особняков в Под-
московье, вынес Москов-
ский областной суд.

Орудовала группировка 
в нескольких районах об-
ласти и в Новой Москве, 
но чаще на Рублевке, не-
взирая на статус своих 
жертв. Сначала грабители 
находили дома, где можно 
хорошо поживиться; часто 
наводчиками были люди 
из прислуги хозяев. По-
том разведывали, нет ли 
в доме охраны и собак. 
Ночью, приставив к забо-
ру стремянку, налетчики 
проникали на территорию, 
вскрывали окно первого 
этажа и связывали спящих 
хозяев. Под пытками они 
сами рассказывали, где 
лежат ценности, и сооб-
щали шифры сейфов.

В 2014 году нападению 
подвергся отставной ге-
нерал ФСБ, Герой России 
Умар-Паши Ханалиев, 
награжденный «Золотой 
Звездой» Героя России за 
операцию по ликвидации 
Джохара Дудаева. В его 
коттедж в Горках-2 в Один-
цовском районе бандиты 

вошли через незапертую 
дверь. Прислугу и домаш-
них связали, но к генералу 
проявили уважение — не 
стали применять силу. 
Правда, вместе с ценно-
стями на 13,5 миллиона 
рублей унесли даже «Зо-
лотую Звезду» и его на-
градной пистолет.

В 2015-м грабители 
установили рекорд — в 
коттедже председателя 
совета директоров группы 
строительных компаний 
«Гранель» Андрея Назаро-
ва в Красногорском райо-
не разжились коллекцией 
часов, драгоценностями 
и деньгами на сумму 47 
миллионов рублей. Утром 
искалеченного бизнесме-
на и его родных, которые 
всю ночь один за дру-
гим сдавали налетчикам 
шифры от сейфов, нашел 
в подвале водитель На-
зарова.

После каждого нале-
та бандиты устраивали 
обязательную вечеринку 
в частном доме в подмо-
сковной Баковке, после 
чего залегали на дно в 
Молдавии. Награблен-
ную наличку преступни-
ки выводили за границу, а 
драгоценности продавали 

через скупщиков.  
Следов грабители не 

оставляли. На дело они 
ходили в одинаковых 
масках и камуфляжной 
одежде, а разговарива-
ли, изображая кавказский 
акцент. Оказалось, что все 
члены банды — уроженцы 
Молдавии. Вышли на них, 
когда удалось отследить 
машину, которую исполь-
зовали налетчики. Во-
дитель оказался мелкой 
сошкой, но его контакты 
проверили и взяли под 
наблюдение. А осенью 
2016 года, после того как 
в Ленинском районе был 
ограблен очередной особ-
няк, удалось задержать 
сразу девятерых преступ-
ников. Главарем оказался 
Николай Греку, гражданин 
Молдавии и Румынии. Для 
прикрытия он представ-
лялся владельцем строи-
тельной фирмы, у которой 
не нашли ни одного подря-
да. Как оказалось, Греку 
еще в 16 лет был осужден 
в Молдавии за кражу. Там 
он фигурировал еще в не-
скольких делах, связан-
ных с грабежами и разбо-
ем, но избежал наказания. 
В начале 2000-х Греку ско-
лотил в Кишиневе банду, 
с которой отправился на 
гастроли в Подмосковье. 
Все нападения главарь 
планировал сам и лично 
контролировал действия 
подчиненных на месте. 

В уголовном деле, 
переданном в суд, было 
более 20 эпизодов, при-
говор оглашался два дня. 
Как сообщили «МК» в Мо-
соблсуде, Николая Греку 
приговорили к 21 году 
лишения свободы, из ко-
торых 10 лет он проведет 
в тюрьме, а остальные в 
колонии строгого режи-
ма. Его подручные при-
говорены к срокам от 10 
до 17 лет.

МОЛОДЫМ СЕМЬЯМ 
ДАДУТ ОТСРОЧКУ НА СБОР 

«ЖИЛИЩНЫХ» ДОКУМЕНТОВ
Молодым семьям пред-

лагают продлить сроки 
действия сертификатов 
на получение выплат для 
строительства или покуп-
ки жилья до конца года. 
Соответствующий про-
ект подготовили в Мин-
строе. 

Изменения коснутся 
участников госпрограммы 
поддержки молодых се-
мей. Получить средства на 
приобретение или строи-
тельство своего дома мо-
гут семьи, где оба супруга 
младше 35 лет и состоят 
на учете как нуждающие-
ся в улучшении жилищных 
условий.

По действующему за-
конодательству на сбор и 
представление в госорга-
ны необходимых для полу-
чения сертификата доку-
ментов семьям отводится 

15 дней с момента уве-
домления о включении 
в госпрограмму. Сам 
сертификат действует 7 
месяцев, а предоставить 
его в банк нужно в течение 
первого месяца.

В Минстрое считают, что 
из-за сложной эпидеми-
ческой ситуации молодые 
семьи не успеют вовре-
мя оформить все доку-
менты. Сложности могут 
возникнуть и при реали-
зации сертификата на вы-
плату — из-за карантина 
семьи не успеют выбрать 
подходящее для покуп-
ки жилье или земельный 
участок. Поэтому ведом-
ство предлагает продлить 
установленные сроки для 
оформления документов, 
обращения в банк и реали-
зации сертификатов до 31 
декабря 2020 года.

БОЛЬНЫЕ СЕСТРЫ УМЕРЛИ ТАК 
ТИХО, ЧТО ЭТОГО НЕ ЗАМЕЧАЛИ 

ТРИ ГОДА
В склеп на три года пре-

вратилась трехкомнатная 
квартира в московском 
районе Гольяново. В доме 
на Байкальской улице тихо 
умерли две одинокие он-
кобольные сестры, и ни-
кто, кроме соседки, до 4 
апреля их не хватился.

Как стало известно 
«МК», сердобольная со-
седка была, пожалуй, 
единственным человеком, 
с которым общались усоп-
шие Ирина Константинов-
на и Екатерина Констан-
тиновна (они 1965 и 1962 
года рождения). Три года 
назад, в мае 2017 года, 
женщина сопроводила 
сестер в поликлинику — 
они страдали онкозабо-
леваниями, нужно было 
выписать медикаменты. 
По пути сестры (они жили 
на пособие по инвалид-
ности) обмолвились, что в 
апреле умерла их лежачая 
мама.

После этого женщин 
никто не видел, однако 
жильцы дома то и дело 
чувствовали зловоние, 
исходящее от их кварти-
ры. Соседка вызывала 

участкового, но тот лишь 
разводил руками. Поли-
цейского не смущало, что 
задолженность по комму-
нальным платежам рос-
ла, а год назад в квартире 
отрубили электричество. 
Пропавших пациенток 
безрезультатно искали и 
онкологи.

Так бы и длилась эта не-
понятная ситуация и даль-
ше, но на днях бдительной 
соседке показалось, что 
дверь в квартиру сестер 
якобы кто-то хочет от-
крыть. Она вновь позвала 
участкового. Самостоя-
тельно проникнуть в квар-
тиру он не смог — в зам-
ке с другой стороны был 
вставлен ключ. Было ре-
шено вызвать спасателей 
МЧС. Худшие опасения 
подтвердились — сестры 
были мертвы. Одна лежа-
ла на кровати, другая на 
полу. От чего они умерли 
— установит экспертиза, 
так как оценить с ходу это 
невозможно — тела разло-
жились. Одно достовер-
но ясно — криминальной 
подоплеки в смерти дам 
нет.

ВРАЧАМ ЗАПРЕТЯТ  
ОТМАХИВАТЬСЯ ОТ ЖАЛОБ 

ПАЦИЕНТОВ
Врачи обязаны прислу-

шиваться абсолютно ко 
всем жалобам пациента. 
С такой позицией высту-
пил Верховный суд. Выс-
шая инстанция указала 
медикам на то, что нель-
зя игнорировать даже те 
симптомы, которые не 
относятся к недугу, от ко-
торого лечится больной.

ВС разобрал спор жи-
тельницы Якутии с мест-
ной городской больницей. 
В начале мая 2014 года во 
время паводков женщина 
— инвалид первой группы 
была госпитализирова-
на. Лечащему врачу она 
пожаловалась на боль в 
правой ноге. Особенно 
беспокоило пациентку бе-
дро. Но врач лишь отмах-
нулся, ведь пациентка ни-
где не падала и травм не 
получала. Поэтому даже 
консультация хирурга-
травматолога и рентген 
ей назначены не были. 
После выписки родствен-
ники повезли женщину в 
другую больницу, где ей 
все же сделали снимок. 
Он показал застарелый 
перелом шейки бедра, 
который за долгие годы 
так и не зарос. Пациентка 
подала жалобу руковод-
ству первой больницы, 
где проигнорировали 
пугающие симптомы, а 
также написала петицию 
в прокуратуру. Ревизо-
ры нагрянули в клинику с 
внеплановой проверкой, 
которая выявила наруше-
ния в схеме лечения. Од-
нако попытки женщины 
отсудить 1 миллион 200 
тысяч рублей морального 

вреда у администрации 
лечебного учреждения 
успехом не увенчались. 
Якутский городской суд 
не нашел оснований для 
признания дамы постра-
давшей от рук персонала 
больницы. Суд апелляци-
онной инстанции позицию 
своих коллег поддержал. 
Судьи в своих решениях 
ссылались на заключе-
ние экспертизы, которая 
хоть и отметила наличие 
врачебных ошибок, но не 
сочла их фатальными. Но 
Верховный суд заключил, 
что действия медиков все 
же нанесли пациентке 
нравственные страдания. 
Сама истица указывала, 
что после бесчувственно-
го отношения врачей она 
стала испытывать страх, 
впала в депрессивное 
состояние. Кроме того, 
боли в ноге никуда не де-
лись. ВС в своем опреде-
лении напомнил, что по 
закону именно больница 
должна была доказать 
правильность действий 
своих сотрудников. Или 
же обосновать, почему 
врачи не имеют отно-
шения к ухудшению ду-
шевного состояния паци-
ентки либо не виноваты 
в этом. К примеру, если 
бы в больнице сломался 
рентгеновский аппарат 
или в штате не было трав-
матолога, последствия 
могли бы сойти лекарям с 
рук. Однако таких доказа-
тельств эскулапы не наш-
ли, поэтому Верховный 
суд отменил все решения 
по делу и вернул его на 
новое рассмотрение.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

ПЕРВОЕ ИНТЕРВЬЮ ПАВЛА МАМАЕВА 
ПОСЛЕ ОСВОБОЖДЕНИЯ 
«Тюрьму вспоминаю с благодарностью»
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ПОВЯЗАЛИ ИИСУСА
c 1-й стр.

По версии Иисуса Воробьева, 
которого раньше звали Денис 
(но это как-то слишком про-
стонародно), полицейские его 

схватили, руки выкрутили и затолкали в 
свою машину. Несмотря на то что он ничего 
не нарушал — гулял с собакой в 100 метрах 
от дома, а парк не был закрыт. «Платон мне 
друг, но истина дороже», — видимо, решил 
Воробьев и назвал полицейских фашистами. 
После чего, ожидаемо, ему даже собаку не 
дали забрать. Платон добрался до родного 
подъезда самостоятельно.

Происходящее с Иисусом и Платоном 
снимала на видео Снежана Майская (изме-
ритель креативности, если бы такой был, на 
этом месте зашкалил бы). На видео видно, 
что парк все же огорожен. Полицейские 
вежливо выводят Иисуса, отодвигая загра-
дительные барьеры на входе, а запихивать 
в машину начинают, после того как гражда-
нин Воробьев принимается махать руками. 
Платон лает на всю эту катавасию с газона 
из-за забора. Уже в машине, и это есть на 

другом видео, Иисус проклинает полицию 
до седьмого колена: «Я вам желаю, чтобы 
вы все сдохли. Вместе со своими детьми, 
женами, матерями».

Так вот, задержали Иисуса не за про-
гулку с собакой. А по статье 19.3 Кодекса 
об административных правонарушениях 
— за неподчинение законным требованиям 
сотрудников полиции. Поскольку сначала 
его несколько раз попросили по-хорошему 
выйти с территории парка (по указу мэра 
там гулять запрещено). Но Иисус — он же 
сам себе бог, лучше знает, что можно, а 
что нельзя. Начал быковать, за что и был 

приведен к порядку. В понедельник помимо 
штрафа за нарушение «домашнего режима» 
может получить еще и 15 суток.

С точки зрения классовой ненависти 
все очень просто: так ему и надо, довы-
пендривался. Из-за таких вот, которые ста-
вят личные свободы выше общественной 
безопасности и подчиняться не желают, 
зараза и расползается, а мы вынуждены 
без работы по домам сидеть. С точки зрения 
классовой ненависти, но с другого конца, 
тоже все очень просто: менты охренели. 
Трудно, что ли, в положение войти, Платона 
пожалеть?

А если с любовью? Сейчас всем страш-
но. Кому-то осознанно, кому-то не очень. 
Страшно было гражданину Воробьеву: и 
так привычной жизни лишился, а тут еще 
подчиняться по пустякам. Из-за этого страха 
— глупая и неадекватная бычка, неприят-
ные последствия. Полиции тоже страшно 
и, наверное, не слишком хочется шугать 
по улицам прохожих, законопослушных в 
обычной жизни москвичей. И требовать от 
полиции в такой ситуации христианского 
терпения — перебор всё же.

Терпение, избавление от страха и лю-
бовь нам сейчас очень необходимы. Иисус 
(который не Воробьев) поможет.

Дмитрий ПОПОВ.

С 6 апреля ЦБ возобновляет офици-
альные котировки рубля. Прошлую 
выходную неделю обновление офи-
циального курса было приостанов-
лено, притом что валютная биржа 
работала. Последнее изменение от 
ЦБ было аж 27 марта. После этого 
курс застыл на целую неделю, во 
время которой президент Путин 
объявил о продлении карантина до 
30 апреля. Иначе говоря, экономику 
заморозили еще на месяц, и рубль 
об этом еще не знает. Эксперты 
рассказали «МК», как национальная 
валюта отреагирует на месячный 
всероссийский выходной, а также на 
переговоры ОПЕК+, которые могут 
состояться уже на днях.

Банк России пересчитает официальные 
курсы иностранных валют по отношению к 
рублю. Напомним, 27 марта «деревянный» 
был заморожен на целую неделю на отметках 
77,7 рубля за доллар и 87,7 за евро. «Валют-
ный отдел» ушел на недельные каникулы 
вместе со всей страной. Но, видимо, целый 
месяц без официальных котировок — это 
уже слишком.

Хотя официальный курс рубля, кото-
рый устанавливает Банк России, не имеет 
никакого значения для физических лиц с 
точки зрения рыночного курсообразования, 
рассказывает инвестиционный менеджер 
«Открытие брокер» Тимур Нигматуллин. По 
его словам, это формальность, которая дает 
импортно-экспортным компаниям ориентир, 
чтобы корректно посчитать налоги или для 
других целей.

Влияние каникул на курс рубля не надо 
переоценивать. Куда более существенную 
роль играет цена нефти, на колебания кото-
рой в последнее время весьма чутко реаги-
рует российская нацвалюта, подчеркивает 
заместитель руководителя ИАЦ «Альпари» 
Наталья Мильчакова.

Ранее СМИ узнали о переносе засе-
дания ОПЕК+ с 6 на 9 марта. Переговоры 
между членами картеля и другими крупными 
производителями нефти, включая Россию, 
должны пройти в формате видеоконферен-
ции. В ходе специальной встречи стороны 
планируют обсудить возможность сокра-
щения добычи «черного золота» в целях 

поддержания рухнувшего до уровней 1990-х 
годов барреля.

«Рост цен на нефть возможен, если 
ОПЕК+ и страны, которые ведут с объеди-
нением переговоры, смогут договориться. 
Но удастся ли это сделать или нет — никто 
не знает. Это вопрос даже не экономики, а в 
первую очередь политики, которая непред-
сказуема», — отмечает Тимур Нигматул-
лин. Как полагает эксперт, если переговоры 
пройдут удачно и общий знаменатель будет 
найдет, то уже к концу 2020 года рубль может 
укрепиться до 65–70 за доллар. «Если согла-
шение ОПЕК+ будет достигнуто в ближайшем 
будущем, рост национальной валюты возмо-
жен уже к середине года», — прогнозирует 
собеседник «МК».

Как бы то ни было, очевидно, что сле-
дующая неделя для рубля будет очень 
бурной. Колебания национальной валюты 
будут полностью зависеть от результатов 
переговоров по сделке ОПЕК+. «Если будет 

принято решение о сокращении добычи 
более чем на 10 млн баррелей, то мы увидим 
нефть на сравнительно высоком рыночном 
уровне, около $40 за баррель Brent, а доллар 
в таком случае упадет до 72—74 рублей, — 
считает Наталья Мильчакова. — В случае 
если переговоры окажутся безрезультат-
ными, падение спроса на нефть столкнет 
котировки и ниже $25. И тогда национальная 
валюта рухнет до 85 рублей за доллар». 
Вероятность негативного сценария эксперт 
оценила в 25%.

По мнению аналитиков, если встречу 
снова отложат на неопределенный срок, 
то стоимость нефти упадет до $27–29. При 
таком раскладе федеральный бюджет и на-
циональная валюта, находящиеся в серьез-
ной зависимости от цен на «черное золото», 
серьезно пострадают. В этом случае коти-
ровки рубля продолжат свое стремительное 
падение: ведь никаких «хороших новостей», 
на которые могли бы опереться биржевые 
игроки, в нынешних реалиях не предвидит-
ся. «За счет нерабочего апреля во втором 
квартале мы увидим спад ВВП России ори-
ентировочно на 3–3,5%», — предсказывает 
Мильчакова.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

НА КАЧЕЛЯХ 
С ВИРУСОМ

Отрицание, гнев, торг, депрессия, при-
нятие. Всю прошедшую неделю нас бол-
тало по этим стадиям. Летели качели без 
пассажира, без постороннего усилия, сами 
по себе. Хотя и Путин принимал меры, и 
ученые-вирусологи. Чтобы хоть как-то это 
разбалтывание остановить, более-менее 
на какой-то стадии закрепиться. Но нет, гло-
бально, в мире стабильности...

Только-только вроде свыклись с канику-
лами, на горизонте что-то похожее на выход 
на работу несмело забрезжило, как на тебе — 
«сиди дома, детка» аж до мая. Православные 
всполошились — Пасха же скоро, как так-то?! 
Ну, во-первых, Христос воскресе из мертвых 
и без того, чтобы мы вокруг церкви крестным 
ходом прошлись. А во-вторых, Владимир 
Владимирович сказал, что домашний режим 
до 30 апреля будет, «если ситуация не улуч-
шится». Давайте помечтаем, что кремлевские 
пиарщики всё рассчитали и у них есть адек-
ватные прогнозы вирусологов. Как же красиво 
можно все сделать! Выйдет наш президент на 
Страстной седмице в чистый четверг в эфир 
и скажет: «Ситуация улучшается! Карантин 
отменяется, радуйтесь, православные и про-
чие россияне!». Если и не спаситель, то уж 
точно первый после Бога.

Тут, кстати, и Патриарх с чудотворной 
иконой Москву объехал. Не знаю, как насчет 
вируса, а чертей корежить начало. Открыва-
ешь соцсети — а они там в конвульсиях бьют-
ся и пеной брызжут: «Патриарх на «Мерседе-
се» поехал!». Ксения Собчак вспыхнула: «Это 
пелевинский (непечатное слово)». Конечно, 
устроить свадьбу на катафалке и при этом 
еще и венчаться — это норма... Ну хорошо. 
А если бы Патриарх на нашем имперском 
«Аурусе» поехал? Или он должен был в кузове 
полуторки в рубище стоять? Смиритесь уже, 
не в «мерсе» ведь дело.

Торг с Путиным попытались устроить 
бизнесмены. Президент сказал, что не-
рабочие дни должны быть с сохранением 
заработной платы. И тут понеслось. Счаст-
ливчиков насильно в отпуска отправили или 
слегка в зарплате подужали. Многих, я знаю 
примеры, отправили в отпуска за свой счет 
(под угрозой увольнения). А Российский со-
вет торговых центров вообще ультиматум 

выкатил: до конца месяца около 10 миллио-
нов человек в отрасли останутся без работы. 
Вон там, на Западе, государство помогает. 
Давайте и вы тоже помогайте! Вроде и пра-
вы... Но есть вопросы. Налоги вы тоже как 
на Западе платите? А «серых зарплат» у вас 
нет? А у работников зарплата тоже как на 
Западе или только у вас такая же? Дурацкая 
ситуация. Но государство и правда должно 
помочь. Потому что в конечном итоге стра-
дают простые люди, трудяги. А с буржуями 
власть пусть потом разбирается, когда все 
поутихнет. (Ладно торговые центры. Тут, го-
ворят, половина стриптиз-клубов прикажет 
долго жить. Вот где печалька.)

На местах у чиновников тоже проблемы со 
слухом случились. Не услышали Путина. Пре-
зидент сказал: социальные выплаты должны 
проводиться без бюрократии. В результате на 
«горячую линию» в СПЧ нажаловались более 
3,5 тысячи человек. Люди не могут получить 
положенные отсрочки и льготы, поскольку с 
них требуют справки, бумажки из налоговой, 
регистрацию по месту жительства, справки из 
бухгалтерии (которая, внезапно, не работает, 
как и все предприятие).

С Путиным, кстати, опасно играть в такие 
игры. Он на неделе вожжи в руки взял и по-
шел на конюшню. Но не рядовых конюхов по-
роть, а управляющих. В результате на неделе 
без губернаторов остался ряд регионов. 
Не справляются чиновники? Строптивые 
слишком? Ну давай, до свидания!

Насчет господдержки потрясающая но-
вость пришла от Минпромторга. Министер-
ство выкатило список из 646 системообра-
зующих организаций экономики. Продукция 
именно этих предприятий важна для жизнео-
беспечения страны, и, соответственно, имен-
но они должны получить доступ к льготному 
кредитованию и прочим вкусняшкам. Среди 
суровых металлургов, лесорубов, хлеборо-
бов и в три смены шьющих маски швейников 
неожиданно обнаружилась... букмекерская 
контора. Интересно даже, сыграла у кого-то 
в министерстве ставка или нет? Минпром-
торг уже обещал к 10 апреля новый список 
представить.

Голос разума на неделе раздался с 
телеэкрана. Академик РАН вирусолог Ви-
талий Зверев попытался оградить нас от 
страха. Объяснил, что чем больше мы будем 
тестировать людей, тем выше будет число 
зараженных. И тем ниже будет цифра смерт-
ности. По его словам, она никакие не 5%, 
а даже ниже, чем при гриппе. И жить мы с 
этой инфекцией будем так же, как сейчас с 
гриппом живем. То есть, получается, если 
у каждого четвертого симптомов вообще 
нет (данные Роспотребнадзора), то, может, 
многие уже переболели и не заметили? Но 
это предположение, а карантинные меры 
все равно нужны — благодаря им распро-
странение заболевания замедляется, и 
медицина с таким количеством пациентов 
справляется.

За нашим развеселым шапито голос 
разума, однако, слышен не очень. Мы тут 
резвимся как можем. Государства друг у 
друга маски перекупают, словно базарные 
бабы. Россия затроллила Америку, отправив 
туда в качестве помощи медоборудование, 
произведенное предприятием, находящим-
ся под американскими санкциями. В Китае 
опять вернулись к поеданию летучих мышей, 
но в городе Шэньчжень официально запре-
тили есть собак и кошек. Власти Ивановской 
области порекомендовали местным жителям 
не сдавать жилье москвичам (ясно же, от-
куда вся зараза прет). Глава СК Бастрыкин 
потребовал от руководителей региональ-
ных органов следствия пресекать попытки 
спекулянтов извлечь прибыль от продажи 
средств защиты. Сами бы, наверное, не до-
гадались — у нас же рыночная экономика. В 
Липецке полиция проверяет мужика, который 
с коляской вышел погулять на крышу при-
стройки к дому...

А у меня во дворе как бухали, так и бу-
хают. Без всякого соблюдения социальной 
дистанции. Ни отрицания тебе, ни торга, ни 
депрессии. Сплошное принятие на грудь. 
Локальный островок стабильности. Печаль-
ный, правда.

ВАЛЮТА

КРИЗИС

РЕПЛИКА

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   6 апреля 2020 года
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ЦБ РАЗМОРАЖИВАЕТ РУБЛЬ

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА МАЛЫЙ И СРЕДНИЙ 

БИЗНЕС КОНЧИЛСЯ?
Спасут ли российских 
предпринимателей прямые 
субсидии
 В правительстве идет дискуссия 
о возможности прямого субсиди-
рования малого и среднего бизне-
са (МСП). Но меры очень дорогие, 
никаких решений пока не принято, 
заявил глава Минэкономразвития 
Максим Решетников в ходе онлайн-
выступления в бизнес-школе «Скол-
ково». Что ж, пока наверху дискути-
руют, миллионы честных работяг, чья 
прибыль в дни апрельских каникул 
стремится к нулю, тонут на наших 
глазах. И спасательного круга в виде 
«вертолетных денег» и обнуления на-
логов, той практики, к которой сейчас 
прибегают в Германии, Великобри-
тании, США, да где угодно в мире, 
кроме России, эти люди едва ли 
дождутся. 

 Уже разработанных мер поддержки МСП 
недостаточно, согласен Решетников. По его 
словам, ситуация с коронавирусом не означа-
ет, что экономику нужно «поставить на стоп», 
напротив, предприятия должны искать способ 
продолжить работу. При этом никому нельзя 
забывать о санитарно-эпидемиологических 
требованиях, здоровье людей остается аб-
солютным приоритетом. «Мне кажется, тоже 
очень важно не поддаться настроению — а 
оно, наверное, у всех такое немного алармист-
ское — и не начать рубить шашкой, не впасть 
в психоз: давайте все закрываем, садимся 
дома, и все, жизнь закончилась», — заметил 
министр. 

 Судя по этим высказываниям, кое-кто 
в правительстве осознает весь трагизм по-
ложения. Но одного понимания мало. Вопрос 
стоит уже не столько о поддержке, сколько 
о безотлагательном спасении МСП. Иначе 
«мы просто потеряем тот малый и средний 
бизнес, который мы выращивали последние 
десять лет», — пророчит Решетников, и не 
только он. Из-за введения в апреле режима 
нерабочих дней с сохранением зарплат ущерб 
для бизнеса будет огромным, необходимо 
прямое субсидирование малого бизнеса из 
средств бюджета, заметил президент «Опоры 
России» Александр Калинин. 

 Какие антикризисные меры поддерж-
ки предприятий МСП, наиболее постра-
давших от карантинных ограничений, уже 
анонсированы? 

Это, во-первых, шестимесячная отсроч-
ка по уплате всех налогов (кроме НДС) по 
кредитным платежам, а также по арендным 
платежам за использование государственного 
и коммерческого имущества.

 Во-вторых, предоставление краткосроч-
ных целевых кредитов на льготных условиях 
(на общую сумму 150 млрд рублей) для вы-
платы зарплаты сотрудникам и других неот-
ложных нужд. 

В-третьих, бессрочное снижение с 30% 
до 15% ставки страховых взносов во внебюд-
жетные фонды на зарплаты выше МРОТ. 

 По словам управляющего партнера 
компании Management Development Group 
Inc Дмитрия Потапенко, для действующего 
бизнеса из перечисленных мер значима лишь 
та, что касается страховых взносов. Плюс 
снижение арендной ставки в Москве для очень 
небольшого числа помещений, арендуемых 
бизнесом у столичного правительства. Все 
остальное, включая льготные кредиты, это 
«отложенная удавка на шее», ведь деньги 
на погашение займов рано или поздно при-
дется где-то доставать. Между тем предпри-
нимателей лишили главного — возможности 
получать доход. При нулевом доходе их не 
спасет никакая отсрочка. 

 «Нужно сделать по-другому — с 1 ян-
варя задним числом и до конца 2020 года 
обнулить для малого и среднего бизнеса 
зарплатные, кадастровые налоги с оборота 
до 1 млрд рублей. Даже, может, до 5 млрд 
рублей, — рассуждает Потапенко. — А к идее 
прямых субсидий я отношусь отрицательно 
по прозаической причине: это будет очеред-
ная коррупционная кормушка, «раздача сло-
нов» по особому списку — приближенным к 
чиновникам компаниям. Увы, придется ею 
воспользоваться, поскольку положение у всех 
бедственное». 

 Кроме того, продолжает собеседник 
«МК», с банков должно быть снято требование 
по созданию дополнительных резервов при 
кредитовании МСП. А вообще, резюмирует 
Потапенко, запущенный властями механизм 
требует точечного, предельно аккуратного 
подхода. «Но итог один: народ ничего не по-
купает, потребление переведено в мобили-
зационный режим: яйки, млеко, шнапс ROYAL. 
Когда люди из него выйдут, то окажутся без 
работы и денег, будут потреблять примитив-
ную пищу, носить примитивную одежду», — 
пророчит предприниматель. 

 Объявленные меры поддержки ничего 
не дадут, вторит ему глава Центра структур-
ных исследований РАНХиГС Алексей Ведев. 
«Налоговые каникулы — это даже смешно 
звучит: с чего платить налоги? Необходимо 
переходить к прямому финансированию, об-
ратиться к зарубежному опыту «вертолетных 
денег», когда помощь идет всем пострадав-
шим. Но для этого требуется отраслевой 
анализ, оценка видов деятельности МСП, 
материального состояния компаний. Речь 
идет о прямых субсидиях на сумму в 5–7 трлн 
рублей — пока масштаб потенциальных по-
терь видится таким», — говорит эксперт. 

 Россия может себе позволить до 5% 
от ВВП направить на поддержку малого и 
среднего бизнеса, полагает руководитель 
ИАЦ «Альпари» Александр Разуваев. Отдель-
ный вопрос — кредитные каникулы. Банки 
должны получать свои проценты. По словам 
эксперта, в сложившейся ситуации было бы 
правильно создать агентство плохих долгов. 
Оно бы выкупало кредиты, которые временно 
не обслуживают, по рыночной стоимости. Этот 
механизм хорошо известен и обкатан в мире: 
он позволит избежать банковского кризиса в 
регионах, ведь именно там банки завязаны 
на реальный сектор. Много будет зависеть 
от инициатив политических и деловых элит в 
субъектах РФ. Сегодня важно сохранить рабо-
чие места и не допустить урезания зарплат. В 
свою очередь, Центробанку следует понижать 
ключевую ставку, до 5% как минимум. Это 
создаст более привлекательные условия для 
бизнеса в получении длинных кредитов. 

Георгий СТЕПАНОВ. 

2 апреля 2020 года. Российский 
самолет Ан-124 с медицинским 
оборудованием для США в 
аэропорту Нью-Йорка. 

Иисус с Патриарших.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

АРМИЯ

ВОЕНКОМАТЫ БУДУТ РАБОТАТЬ ДИСТАНЦИОННО
В рамках весенней при-
зывной кампании военные 
комиссариаты по всей 
стране будут опрашивать 
призывников дистанцион-
но. Такие меры были приня-
ты, чтобы исключить личное 
посещение военкоматов 
гражданами призывного воз-
раста и их родственниками 
во время продолжающейся 
пандемии коронавируса. Всю 
необходимую информацию 
для заполнения документов 
сотрудники военкомата будут 
уточнять у граждан по теле-
фону. Как ранее сообщили 
в Минобороны, начавшийся 
первого апреля весенний 
призыв будет проводиться с 
соблюдением всех необхо-
димых профилактических 

мероприятий. Первые при-
зывники прибудут в места 
службы только 20 мая. Их 
сразу поместят в карантин 
на 14 суток. Всего в рамках 

весеннего призыва, с 1 мая 
по 15 июля, в части Воору-
женных сил и в федеральные 
ведомства направят 135 
тысяч новобранцев.

СТАТИСТИКА КОРОНАВИРУСА ПО РОССИИ
На 22 марта Заражено Выздоровело Погибло
Москва 137 8 0
Московская область 35 1 0
Санкт-Петербург 17 2 0
Россия 317 19 0

На 29 марта
Москва 1014 +197* 28 6 +1
Московская область 112 +27 10 +2 0
Санкт-Петербург 42 +5 6 1
Россия 1551 74 9

Москва 3357 +536 194 +4 30
Московская область 260 +45 30 +3 2
Санкт-Петербург 171 +20 7 +25 2 +1
Россия 5403 389 49

На 5 апреля

*Красным цветом отмечены изменения в статистике на 17.00 по сравнению с данными на утро.
Источник: Коронавирус.онлайн.

5 апреля Россия празднует 
День геолога. В этом году, 
правда, торжества омрачает 
эпидемия коронавируса. Однако 
геологи, включая будущих, люди 
мужественные и сильные. О том, как 
живет и работает в трудные времена 
легендарный Геологоразведочный, 
«МК» рассказал ректор МГРИ Вадим 
Косьянов.

— Вадим Александрович, с празд-
ником! Что происходит сейчас у вас в 
вузе?

— К сожалению, троих наших ребят го-
спитализировали с ОРВИ с подозрением 
на коронавирус. Все трое чувствуют себя 
хорошо, да и коронавирус ни у кого из них 
до сих пор не подтвержден. Но подозрения, 
пока не доказано обратное, остаются. Так 
что на эпидемиологической карте Москвы 
МГРИ значится в группе риска.

— Эти ребята жили в общежитии?
— Да, студентам-москвичам мы строго-

настрого запретили приезжать в МГРИ, так 
что все они учатся дистанционно. Но неко-
торые иногородние студенты в силу разных 
причин остались в кампусе. Вот трое из них и 
заболели. Мы в общежитии сразу закрыли на 
карантин два этажа, где могли «наследить» 
заболевшие. Поэтому две ближайшие не-
дели в режиме строгой изоляции там будут 
находиться около 100 наших студентов. В вуз 
вообще сейчас мало кто ходит — главным 
образом, только сотрудники хозчасти, под-
держивающие инфраструктуру зданий: сан-
техники, электрики. Все остальные работают 
дистанционно. Преподавателям, особенно 
тем, кто в возрасте, мы регулярно звоним, 
чтобы убедиться, что у них все в порядке.

— Им, наверное, помогают ваши 
студенты-волонтеры?

— Так получилось, что у всех у них есть 
семьи, так что волонтерская помощь им не 
требуется. Но волонтеры у нас есть, и не-
мало. Так, около десятка из них взяли на себя 

заботу о ребятах, оказавшихся в двухнедель-
ном карантине, — носят им еду и помогают в 
решении других вопросов. В общем списке, 
запрошенном префектурой, значатся около 
50 волонтеров из числа наших студентов. 
Все они готовы действовать, но пока за их 
помощью не обращались. Вообще, в труд-
ные времена хорошие качества людей сразу 
проявляются!

— Приближается конец учебного года 
с сессией и защитой дипломов. Как ду-
маете решать этот вопрос в условиях 
эпидемии?

— Ничего катастрофического тут нет. 
Ребята на дистанционке занимались как 
следует, так что пробелов в их знаниях к 
сессии не будет. Вопрос с защитой сложнее: 
там не все можно сделать дистанционно. 
Но решим и его — время еще есть. А вот за-
щиты кандидатских мы перенесем на более 
поздний срок.

— А что будет с практиками, без ко-
торых геолога не подготовишь?

— Крымской в этом году, к сожалению, 
точно не будет: Крым закрыт до 1 июня. Не 
повезем ребят и в районы с повышенным 
риском получить укус энцефалитного клеща, 
так как из-за эпидемии не могли сделать 
прививки. Но это не беда: у нас есть отлич-
ные базы в Центральной России, и прежде 
всего в Сергиевом Посаде. Так что мы без 
проблем пройдем практику там.

— Будете ли справлять свой профес-
сиональный праздник в таких непразд-
ничных условиях?

— А как же, обязательно будем! Да мы 
его уже справляем — правда, в этом году 
исключительно в режиме видеоконферен-
ций! Мы все на связи и с удовольствием 
общаемся между собой, а также принимаем 
поздравления от друзей.

— Позвольте и «МК» от души при-
соединиться к этим поздравлениям!

Марина ЛЕМУТКИНА.

ДЕНЬ ГЕОЛОГА В УСЛОВИЯХ, 
БЛИЗКИХ К БОЕВЫМ
Ректор МГРИ Косьянов: «Волонтеров у нас больше, чем требуется!»

ПРАЗДНИК

ДИНАМИКА

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Литовские мо-
лодожены Алла 

и Модзи целуются после 
свадебной церемонии. Го-
стями торжественного ме-
роприятия стали только 
свидетели. В стране запре-
щены публичные собрания 
в рамках мер по борьбе с 
распространением ко-
ронавирусной ин-
фекции.

ВЛАСТЬ

ПУТИНА «УДАЛИЛИ» ЕщЕ НА НЕДЕЛю
Владимир Путин про-
должит свою работу на 
удаленке. По словам его 
пресс-секретаря Дмитрия 
Пескова, это продлится 
«еще неделю как минимум, 
а то и больше». Из лиде-
ров других стран, пред-
почитающих работать без 
контакта с подчиненными, 
можно назвать немецкого 
канцлера Ангелу Меркель 
(она после двухнедельного 

карантина вышла на ра-
боту в пятницу, 3 апреля), 
премьер-министра Израи-
ля Биньямина Нетаньяху 
(он уже второй раз по-
падает на карантин после 
контакта с зараженными). 
Ну и, конечно, на удаленке 
заразившиеся коронавиру-
сом бразильский пре-
зидент Жаир Болсонару и 
британский премьер Борис 
Джонсон.
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Надо сказать, что в торговом 
доме оплата труда была орга-
низована следующим образом: 
сотрудники получали оклад чуть 

выше прожиточного минимума, а все осталь-
ное оформлялось как премия. Пока дела шли 
неплохо, эта премия у моего знакомого в 7–8 
раз превышала оклад, что позволяло ему 
выплачивать долг по кредиту вполне спокой-
но. Но ко второй половине марта ситуация в 
торговом доме стала совсем швах, начальство 
перевело моего знакомого на удаленку, оста-
вив при этом лишь голый оклад — 15 тысяч 
рублей. В результате кредит, ежемесячная 
сумма по которому в два раза выше, сразу 
оказался неподъемным. 

Впрочем, в конце марта, когда президент 
объявил нерабочую неделю, из банка при-
летело обнадеживающее сообщение: дата 
очередного платежа, которая приходилась 
по графику на 30 марта, переносится в связи 
с всероссийскими «каникулами» на 6 апреля. 
Друг перевел дух, а когда 2 апреля Путин зая-
вил о продлении нерабочего периода до конца 
месяца, естественно, ждал нового переноса 
платежа по кредиту — на начало мая. 

Но не тут-то было! Центробанк эту логику 
жестко поломал, уже на следующий день по-
сле заявления президента выступив с ульти-
матумом: все, кто имеет кредиты, обязаны в 
апреле платить, и точка! 

Теперь мой друг, который, получается, 
должен вносить очередной платеж уже 6 апре-
ля, в полном отчаянии — у него нет этих денег. 
«Может быть, оформить кредитные каникулы?» 
— спрашивает он у меня. Да, соответствующий 

закон в стране принят, и я ему ответил, что 
стоит попробовать. Но, честно говоря, я не 
уверен в успехе. Для того чтобы эти самые 
каникулы получить, надо предоставить в банк 
справку о том, что твои доходы сейчас упали 
более чем на 30% по сравнению с 2019-м. У 
моего приятеля все вроде так, но вот только 
захочет ли его торговый дом дать ему подоб-
ную справку? Ведь это значит раскрыть серую 
схему, по которой там платится зарплата. А 
налоговые службы, даже в эпоху коронави-
руса, у нас никто не отменял. 

Но даже если работодатель моего то-
варища сделает широкий жест и даст со-
ответствующую справку, не факт, что банк 
пойдет ему навстречу. В минувшую пятницу, 
3 апреля, глава ЦБ Эльвира Набиуллина со-
общила, что банки получили около 27 тыс. 
заявлений на реструктуризацию кредитов 

заемщиков, пострадавших от пандемии. Из 
них удовлетворено 2100 заявок. То есть ме-
нее чем одна из десяти. Ниже 10% — таковы 
шансы моего приятеля получить отсрочку по 
выплате долга. Впрочем, даже если ему по-
везет и он таки получит право на кредитные 
каникулы, он должен помнить: проценты за 
этот срок никуда не исчезнут. Они будут скру-
пулезно начисляться банком, просто платить 
их придется позже. 

А ведь ситуация, в которую попал мой 
друг, вполне типичная. У нас, по данным ЦБ, 
40 миллионов россиян имеют кредиты. А с 
учетом заемщиков микрофинансовых орга-
низаций — 58 млн. Это ни много ни мало 40% 
всего населения страны! Очевидно, что люди 
никак не виноваты в сложившейся финансо-
вой ситуации — их невозможно считать ни мо-
шенниками, ни злостными неплательщиками. 
А наши власти мало того что отказываются от 
прямой раздачи денег населению (как это уже 
сделано в Америке, Гонконге и ряде других 
мест на планете), они даже не готовы отсро-
чить людям хотя бы на один месяц долговые 
платежи. Чем вызвана такая безжалостность к 
собственным гражданам — абсолютно непо-
нятно. Ведь миллионам семей, которые из-за 
вынужденных производственных каникул 
оказались в сложной финансовой ситуации, 
это как раз бы и дало те самые «живые» день-
ги, которые им так необходимы. Вместо того 
чтобы тупо отдавать их сейчас банкам, они бы 

их потратили на жизненные нужды — да пусть 
хоть на гречку с туалетной бумагой. 

Банки от этой задержки сильно постра-
дают? Я вас умоляю… Пару месяцев назад 
ЦБ с гордостью докладывал, что суммарная 
прибыль наших банков за 2019 год достигла 
1,7 трлн рублей. С таким «жирком» они от 
этого месячного переноса платежей разве что 
слегка поморщатся. К тому же в ближайшие 
недели наши драгоценные кредитные орга-
низации могут получить от ЦБ порядка 4 трлн 
рублей в качестве антикризисной помощи. Так 
что банки не пропадут, а вот о своем приятеле 
я, к сожалению, сказать того же не могу. Как 
и о миллионах наших соотечественников, 
которым «посчастливилось» войти в эпоху 
коронавируса обремененными кредитами. 

В качестве одной из мер предохранения 
от заразы нам советуют надевать маску. Но 
кто-то маски надевает, а кто-то их срывает. Я 
имею в виду власть, которая в очередной раз 
цинично продемонстрировала, кто, с ее точки 
зрения, главный в этом мире и чьи интересы 
важнее. Российская реальность такова: у нас 
не банки для людей, а люди для банков.

Признаюсь честно, после эмоциональ-
ной переписки с моим приятелем я не могу 
спокойно смотреть по телевизору умилитель-
ные социальные ролики, призывающие нас 
сидеть по домам. Мне все время кажется, 
что занятые в них известные люди, убеди-
тельно произносящие «делайте что хотите, 
только оставайтесь дома», должны с такой 
же милой улыбкой продолжить: «но не забы-
вайте при этом в срок вносить свои платежи 
по кредиту».

Дмитрий ДОКУЧАЕВ. 

Напомним, трагедия произошла в минув-
шую субботу. В середине дня в одной из квар-
тир четырехподъездного дома взорвалась 
газовая колонка. В результате обрушились 4 
этажа второго подъезда (в общей сложности 
в доме 1962 года постройки 80 квартир, где 
проживало порядка 200 человек). Шестеро 
жильцов пострадали, трое погибли.

«Сообщение о хлопке газовоздушной 
смеси в доме 31 по улице Гагарина посту-
пило в 13.08, — сообщили в пресс-служба 
МЧС. — По прибытии первого пожарно-
спасательного подразделения в 13.13 было 
установлено, что произошел взрыв газовой 
колонки в квартире во 2-м подъезде. Воз-
горания не последовало, произошло об-
рушение перекрытий второго подъезда с 
5-го по 1-й этаж».

Уже через час после случившегося на ме-
сте трагедии был губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев. Быстро ознакомив-
шись с ситуацией, он пообщался с жителями. 
«Сейчас должно быть обследование дома. 
Всех, кого надо, мы разместим. Понятно, 
что лекарства, вещи — все это максимально 
организуем. Самое главное, чтобы люди 
были живы», — сказал губернатор. Затем он 
поручил перевести всех пострадавших из 
пункта временного пребывания — местной 
школы — в гостиницу. Людей обеспечили 
горячим питанием и медикаментами.

На место происшествия также прибыл 
глава МЧС России Евгений Зиничев. Вме-
сте с губернатором они с первой минуты 
контролировали весь процесс. Всего для 
ликвидации последствий взрыва пришлось 
задействовать 378 человек и 80 единиц тех-
ники. Аварийно-восстановительные рабо-
ты были завершены в первом часу ночи, а 
потом эксперты-строители приступили к 

тщательному обследованию дома, чтобы 
оценить его состояние. Для этого на месте 
работает комплекс «Струна».

Андрей Воробьев в клинике на-
вестил пострадавших от обрушения. 
«После взрыва в больницу поступило четверо 

из обрушившегося подъезда. Я навестил 
одного из пациентов — он готовился на 
транспортировку в МОНИКИ. Еще двум по-
страдавшим сделали первые операции. 
Они также были отправлены в МОНИКИ. Их 
жизни ничего не угрожает, все необходимые 

мероприятия врачи провели», — рассказал 
губернатор.

Позже Андрей Воробьев встретился 
с жителями разрушенного дома. Людей 
в первую очередь волновал вопрос — как 
быть дальше? Где жить, как восстанавливать 
утраченные вещи и документы? Первое, что 
сообщил губернатор: все жильцы из второго 
подъезда получат материальную помощь. 
По его поручению глава муниципалитета от-
дельно встретится с каждой пострадавшей 
семьей, чтобы уточнить, какая конкретная 
поддержка нужна. Главное — отметил гу-
бернатор — вопросы по обеспечению людей 
всем необходимым должны быть решены 
максимально оперативно. А вот дальней-
шую судьбу разрушенного дома можно будет 
определить только после детального обсле-
дования строительных конструкций.

«После того как специалисты дадут за-
ключение, можно ли проживать в этом доме 
или нет, мы будем принимать решение по 
его дальнейшей судьбе», — пояснил Андрей 
Воробьев.

В разговоре с жильцами губернатор сооб-
щил, что начала работать «горячая линия» 8 (496) 
412-14-37: «Этот телефон — для координирова-
ния действий. Будем решать частные очень важ-
ные вопросы, в том числе с компенсацией».

Люди признавались, что день трагедии 
стал для них вторым днем рождения. А вот 
вторым домом для них на некоторое вре-
мя станут гостиничные номера. Днем, когда 
еще только зашел разговор о размещении, 
Андрей Воробьев сразу сказал — «никаких 
раскладушек». Нельзя забывать, что угроза 
пресловутого коронавируса пока никуда не 
делась, а потому необходимо соблюдать ре-
жим самоизоляции. При этом людям должно 
быть комфортно и спокойно.

После встречи, которая закончилась 
глубоко затемно, жители записали видеоо-
бращение. Оно быстро распространилось в 
соцсетях: «Выражаем свою благодарность 
губернатору Московской области Андрею 
Воробьеву за то, что сумел решить проблему, 
которая возникла в таких непредвиденных 
обстоятельствах. Разместили нас в прекрас-
ном месте, предоставили горячее питание. 
Надеемся, скоро мы уже будем знать, въедем 
мы обратно в свой дом или нет».

 Светлана РЕПИНА.

Одного из погибших 
при ЧП в Орехово-Зуеве 
охарактеризовали как «мутного 
и подозрительного»
Жителям пятиэтажки на улице Гага-
рина в подмосковном Орехово-Зуеве 
в субботу точно было не до коронави-
руса. Совсем другая беда, более чем 
осязаемая, заставила их забыть о ка-
рантине и вообще о пандемии. Взрыв 
газа разнес три этажа дома 1962 года 
постройки, убил трех человек, в том 
числе предполагаемого виновника. 
Соседям в ближайшее время будут 
подыскивать новые квартиры — 2 
подъезда из 4 временно не годятся 
для проживания.

Как удалось выяснить «МК», взрыв про-
гремел в квартире №29 на третьем этаже, 
где проживал 35-летний Дмитрий Лопатин. В 
пятиэтажку на Гагарина он въехал менее года 
назад. Ранее Дмитрий квартировал в частном 
секторе на улице Вольная в районе Карболит. 

Отчим предложил выгодно поменяться жильем 
— дом на квартиру, Дмитрий согласился.

Он жил уединенно, работал охранником. 
Изредка в гости наведывалась девушка. С 
бывшей сожительницей Екатериной (про-
давщицей по профессии) Дмитрий сохранил 
приятельские отношения. Они расстались 
15 лет назад, когда дочери был год. Сейчас 
Екатерина с дочкой живут в другом месте.

— Несмотря на расставание, мы под-
держивали связь. Дочь была прописана с от-
цом на Вольной, потом они перепрописались 
на Гагарина. У нас нормальные отношения, 
просто вместе не живем. Последний раз он 
приходил в гости с подругой, — вспоминает 
Екатерина.

Тогда она заметила, что мужчина вы-
глядит так, будто находится в состоянии 
опьянения.

— Я сказала: Митя, ты какой-то странный. 
В таком виде больше ко мне не приходи. Тут 
у меня ребенок, зачем это нужно. Будешь 
адекватным — звони. 

О трагедии Екатерина узнала от двою-
родной сестры Дмитрия. Кроме Елены, род-
ственников у мужчины больше нет — мать 

умерла, когда ему было 8 лет. 
«Странность Дмитрия» легла в основу 

версии о его причастности к взрыву. Когда-
то по молодости он был судим за хранение 
наркотиков. Может, вновь взялся за старое? 
Старшая по дому на улице Гагарина Татьяна 
Вячеславовна говорит, что соседи на Дмитрия 
не жаловались. Но они и узнать-то жильца как 

следует не успели. Тем не менее Лопатин, 
как говорят некоторые, производил впечат-
ление «мутного и подозрительного типа». 
В подъезде время от времени попахивало 
уксусом. Сейчас жильцы связывают этот факт 
с возможным приготовлением наркотических 
препаратов. А ранее думали, что это кто-то 
травит насекомых.

На опознание Дмитрия в морг в воскре-
сенье отправился отчим Лопатина. Кроме 
мужчины погибли две пенсионерки — Лариса 
Возягина из квартиры №37 и Татьяна Кар-
пова из квартиры №33. Погибшая Возягина 
жила вместе с сыном Михаилом, охранником. 
Мужчина был госпитализирован в тяжелом 
состоянии, его после ЧП навестил губернатор 
Андрей Воробьев. Дочь погибшей Ольга с 
мужем квартировала в соседнем доме на этой 
улице. Родственники пенсионерки Карповой 
— дочь Наталья и внук Григорий — выжили и 
лечатся в больнице.

Относительно причин взрыва следствие 
отрабатывает несколько версий. Самая ве-
роятная: хозяин квартиры в неадекватном 
состоянии допустил утечку газа, а затем и 
взрыв. Наименее вероятная — износ газового 
хозяйства: дом проверяли летом прошлого 
года, нарушений замечено не было. Где-то 
посередине сугубо криминальная гипотеза: 
от изощренного самоубийства до убийства 
и взрыва с целью его сокрытия.

Сергей БОРИСОВ.

В наше время любят всякой пакости да-
вать яркие, подчас романтичные названия. 
Вот и сочетание беспрецедентного падения 
цен на нефть с такой же беспрецедентной 
эпидемией коронавируса и не менее бес-
прецедентными мерами по борьбе с ней 
называют «идеальный шторм». И бьет этот 
шторм прежде всего не просто по нашей 
экономике, а по самым бедным, самым неза-
щищенным и, увы, самым многочисленным 
слоям нашего населения.

Я не вирусолог, не разбираюсь в штам-
мах и мутациях вирусов, не могу ничего 
сказать об искусственном или природном 
происхождении, мне сложно выбрать между 
полярными мнениями, убеждающими с оди-
наковой страстью, что, с одной стороны, 
вирус крайне опасен для человечества, а 
с другой — что он не опаснее гриппа. Мне 
сложно сказать, как могли правительства 
сразу нескольких стран нанести такой удар 
по своим бюджетам, в разы обвалив цены 
на нефть. Пусть в этом разбираются про-
фессионалы, а мы готовы с интересом их 
послушать и делать свои выводы.

Мне хотелось бы посмотреть на ситуа-
цию с точки зрения обычного обывателя, 
то есть человека, живущего только на свои 
доходы, заботящегося о детях и родителях, 
того, который ходит в обычные магазины, 
ездит на обычном личном или обществен-
ном транспорте по обычным дорогам, не 
имеет охраны, высоких покровителей, в 
общем, того, кого наш президент посчитал 
«средним классом». Напомню, критерием 
среднего класса нам необходимо считать 
доход, в полтора раза превышающий МРОТ, 
то есть около 17 тысяч рублей на человека 
в месяц. 

И вот для таких людей, на мой взгляд, 
стремительно разворачивается антиутопия, 
которую мы многократно видели в фанта-
стических фильмах, но никак не думали, что 
в ней придется жить. Даже месяц-полтора 
назад еще сложно было представить, во 
что превратит нашу жизнь самое злове-
щее сочетание эпидемии, экономического 
кризиса и, как ни странно, технического 
прогресса.

Я хочу, чтобы меня поняли правильно: 
я за самые решительные меры по борьбе 
с вирусом, тем более что вирус опасен для 
широких масс даже не столько теми сим-
птомами, которые он вызывает, сколько 
своим потенциалом — никто (или, скажем 
так, никто, кроме посвященных) не знает, 
что это такое, откуда оно взялось, как его 
лечить, когда будет создана вакцина и не 
будет ли следующая мутация гораздо опас-
нее нынешней. 

В свете этого меры, принимаемые в 
мире властями разных стран, не представ-
ляются мне чрезмерными. На мой взгляд, 
необходимо признать, что в России ситуация 
далеко не так плоха, как в целом ряде стран, 
которые до недавнего времени в нашей про-
паганде было принято называть «цивилизо-
ванными» и «развитыми». Ситуация у нас в 
целом в плане эпидемии находится под кон-
тролем и, думаю, имеет высокие шансы под 
контролем остаться. Относительно малое 
число зараженных как раз и объясняется 
в том числе и тем, что наши люди в массе 
своей не могут позволить себе поездку за 
границу. Медицина и санитарный надзор 
хоть и были в большой степени «оптими-
зированы», но еще сохранили советские 
принципы, всеобщая вакцинация (в част-
ности, прививка БЦЖ, которую делали в 
СССР всем), свойственная странам бывшего 
соцлагеря, уже проявила себя не только 
в России, но и, например, на территории 
бывшей ГДР, а некоторое пренебрежение 
правами и свободами в сочетании с дис-
циплинированностью и патриотизмом на-
селения позволяет вводить жесткие меры. 

И вот тут возникает главный вопрос. В 
последние дни на разных уровнях был при-
нят целый пакет жестких мер, на подробно-
стях которых я не буду останавливаться, так 
как они везде опубликованы. Многие из этих 
мер необходимы и оправданны. Необходи-
мо жестко наказывать безответственных 
людей, не желающих соблюдать карантин. 
Необходимо бороться и с фейками, которы-
ми сейчас усыпан Интернет с подачи наших 
западных «партнеров» — ведь информаци-
онную войну никто не отменял. 

Но есть опасение, что будет сделан яв-
ный уклон на репрессивные меры. Ведь что 
мы сейчас имеем в сухом остатке для нас, 
для обывателей? Нас достаточно жестко 
закрывают дома. При этом обещают сле-
дить за всеми нашими перемещениями. 
Поправки в законы, начиная от термина 
«самоизоляция», написаны настолько нео-
пределенно, что просто вышедший на улицу 
человек может попасть под многотысячные 
штрафы.

При этом многих граждан оставили 
дома без каких бы то ни было источников 
доходов. Сохранять зарплату сидящим дома 
намерены далеко не все работодатели, а 
многие просто не могут, так как не имеют 
никаких денег, кроме тех, которые в обороте, 
и так же, как и работники, еле сводят концы с 
концами. Официально потерявшим работу и 
официально зарегистрировавшимся в таком 

качестве обещают выплатить по 19,5 тысячи 
рублей в Москве, по 15 тысяч в Московской 
области, а в других регионах или меньше, 
или вообще ничего. В некоторых регионах 
временно освобождают от платы за капре-
монт — это одна из наиболее скромных 
статей в структуре платы за ЖКХ. 

Большинство граждан не имеют ни-
каких сбережений. По разным оценкам, в 
России от 16 до 25 миллионов самозанятых, 
о которых, как я понимаю, вообще никто 
не подумал и которым вообще никакая по-
мощь не положена. Можно сказать: раньше 
надо было думать. Возможно, так и есть, 
но только никто их не предупредил ни о 
коронавирусе, ни о падении цен на нефть. 
И теперь, когда эти люди останутся без 
средств к существованию, это уже не их 
личная проблема, а проблема всего госу-
дарства и общества. Откуда-то с потолка 
была взята цифра, что средней российской 
семье хватит запасов денег и продуктов, 
чтобы продержаться 63 дня. Не понимаю, 
кто и как это подсчитывал. Но даже если 
и так, огромная масса людей окажется на 
грани выживания гораздо раньше.

В общем, не буду нагнетать обстановку, 
ситуация очевидна, и надо подводить итог: 
люди оказываются жестко, с использовани-
ем самых современных средств контроля, 
под угрозой огромных штрафов, запертыми 
в своих жилищах один на один с глобальны-
ми проблемами, в которых они ни грамма 
не виноваты, без средств к существова-
нию, без какой-либо серьезной поддержки 
в психотравмирующей ситуации эпидемии 
и кризиса, которая непонятно когда и чем 
закончится. 

Большинство граждан сейчас законо-
послушны и готовы соблюдать ограничения 
— настолько, насколько это будет возможно 
чисто физически. Но через некоторое вре-
мя многие из них начнут просто голодать. 
Насколько в этой ситуации они останутся 
законопослушными и внимательными к за-
претам и ограничениям, я предсказать не 
берусь. 

Вот уже Дональд Трамп, человек до-
статочно искушенный как в политике, так и 
в знании рыночной экономики, высказался 
в том духе, что в США не смогут держать 
карантин достаточно долго, потому что не-
гативное влияние от карантина на американ-
скую экономику начинает превосходить не-
гативное влияние эпидемии; и дальше этот 
процесс будет только нарастать. Это притом 
что в США анонсированы меры поддержки 
в виде выплат сотен долларов каждому на-
ходящемуся на самоизоляции.

Мне скажут, что у США огромные по 
сравнению с нами финансовые ресурсы. Но 
разве не власти уверяли нас в последние 
годы, что у нас тоже накоплены огромные 
деньги? Разве не видели мы в каждом го-
роде, например в рамках так называемого 
«благоустройства», что денег настолько мно-
го, что уж и не знают, куда их девать?

Государство должно и обязано (да, 
должно и обязано!) поддержать своих граж-
дан в трудной ситуации, а не только вводить 
штрафы, сроки и средства тотального кон-
троля, не снившиеся Оруэллу. 

Вот, например, некоторые из мер под-
держки, которые обеспечивает своим граж-
данам Венесуэла — страна, находящаяся не 
в лучшем экономическом положении:

Государство возьмет на себя заработ-
ную плату всех государственных служащих, 
работников государственных предприятий 
и частных предприятий (!) в течение сле-
дующих 6 месяцев, чтобы обеспечить им 
возможность оставаться дома. 

Президентским указом запрещено 
увольнять работников до 31 декабря теку-
щего года.

Запрещено взимать арендную плату в 
течение следующих 6 месяцев.

Запрещено взимать плату за рас-
срочку и проценты по любому виду 
финансирования.

Плата за электроэнергию, воду и 
газ приостановлена на неопределенный 
срок.

7 миллионов семей будут получать ба-
зовую продовольственную корзину каждые 
15 дней во время действия чрезвычайного 
положения в стране.

Что мешает ввести подобные ясные и 
действенные меры у нас? Плюс материаль-
ную поддержку должен получить каждый 
гражданин России. Именно каждый, по-
тому что нужна она явному большинству, 
а на выяснения, кто нуждается, а кто нет, и 
сбор справок просто нет времени. В конце 
концов богатые и социально ответственные 
могут отказаться от помощи, или направить 
ее в медучреждения, или просто отдать 
бедному соседу. 

Делать это нужно срочно и решитель-
но, пока достаточно большое количество 
граждан не опустилось ниже физического 
(и психического!) уровня выживания. Потому 
что последующие проблемы могут стать та-
кими, что об эпидемии коронавируса можно 
будет просто забыть.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ЧТО ОПАСНЕЕ КОРОНАВИРУСА?
Государство должно и обязано поддержать своих граждан  

в трудной ситуации
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 АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: 
В БЕДЕ НЕ ОСТАВИМ НИКОГО
Все пострадавшие от взрыва бытового газа в Орехово-Зуеве 
получат материальную помощь и будут обеспечены жильем

Первый шок от случившегося уже прошел. И теперь у жителей 
разрушенного взрывом дома в подмосковном Орехово-Зуеве 
самый главный вопрос — что с ними будет дальше? На данный 
момент несколько человек из злополучной пятиэтажки, где 
взорвался бытовой газ, разместили в гостинице, еще четверо 
находятся в больницах. Губернатор Подмосковья Андрей Во-
робьев заверил: всем пострадавшим окажут материальную 
поддержку, а также помогут восстановить документы и обрести 
новый кров.
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Что это означает на практике? 
Если вы привыкли делать эпи-
ляцию в ближайшей к дому кро-
шечной парикмахерской — увы, 

радостных новостей для вас нет. Если ходите 
на процедуры в солидный салон — скорее 
всего, можно записываться к любимому ма-
стеру. Главное — проверить наличие меди-
цинской лицензии, но эта информация должна 
быть на сайте организации (можно также 
спросить о наличии лицензии на рецепции 
салона).

Вот, что сказано в указе мэра Москвы от 4 
апреля: «Временно приостановить работу са-
лонов красоты, косметических, СПА-салонов, 
массажных салонов, соляриев, бань, саун и 
иных объектов, в которых оказываются по-
добные услуги, предусматривающие очное 
присутствие гражданина, за исключением 

услуг, оказываемых дистанционным спо-
собом, в том числе с условием доставки, 
а также услуг, оказываемых на основании 
лицензии на осуществление медицинской 
деятельности».

О каких услугах идет речь? Все они пере-
числены в приказе Минздрава РФ от 13 октя-
бря 2017 года «Об утверждении номенклатуры 
медицинских услуг», а на сайте Роспотреб-
надзора дано подробное разъяснение.

Так, салону красоты требуется медицин-
ская лицензия практически на все процедуры, 
которые проводит врач-косметолог. Среди 
них всевозможные чистки лица, любые виды 
массажа (в том числе вакуумный, тайский и 
аппаратный), ультразвуковой пилинг, лазер-
ная шлифовка кожи, грязевые обертывания, 
выполнение эпиляции и депиляции, татуаж и 
пирсинг, а также любые процедуры, приводя-
щие к нарушению кожного покрова (введение 
ботокса, филлеров, гиалуроновой кислоты).

Полный список процедур можно увидеть 
на сайте Роспотребнадзора либо в приказе 
Минздрава.

Как следует из вышесказанного, основ-
ные процедуры народного потребления — 
стрижка, маникюр, педикюр и коррекция бро-
вей — в список не попали. Также не повезло 
небольшим студиям, специализирующимся 
только на красоте ногтей или на прическах 
— увы, они остаются закрыты. Но, возможно, 
они попадают в другую оговорку указа — в 
графу об услугах, «оказываемых дистанци-
онным способом, в том числе с условием 
доставки». Что это такое — салон красоты 
с доставкой?

На «горячей линии» по коронавирусу нам 
не смогли ответить на этот вопрос. Тогда мы 
обратились к профильным специалистам

— Дистанционные услуги в нашем биз-
несе — это формат работы, когда мастер 
приезжает на дом, чтобы оказать услугу. 
Приезжает с медицинской книжкой и с со-
блюдением всех норм безопасности: напри-
мер, мы используем одноразовые расчески 
и другие инструменты, сейчас следует на-
девать перчатки и маску. Услуги, которые 
требуют медицинской лицензии, мы на дому 

сейчас не выполняем, даже от массажа от-
казались: только стрижки, окрашивания, 
простой маникюр и макияж, — объяснила в 
разговоре с корреспондентом «МК» Наталья 
Берег, основатель одного из салонов красоты, 
специализирующегося именно на выездах на 
дом и на мероприятия.

Разумеется, разрешение на работу не 
отменяет необходимости соблюдать меры 
безопасности — надевать маску и перчатки, 
проводить дезинфекцию, выдерживать дис-
танцию с остальными клиентами.

Не исключено, что вот тут-то мы получим 
шанс узнать наконец, какие салоны работали 
по всем правилам, имея медицинскую ли-
цензию, а какие обходили закон, предлагая 
восковую эпиляцию в обход официального 
прейскуранта наряду со стрижкой и коррек-
цией бровей. Ну и все-таки стоит подумать 
— так ли нужна сейчас эпиляция, чтобы на-
рушать ради нее режим самоизоляции? Или 
все-таки можно подождать более здоровых 
времен?

Дарья ТЮКОВА

МАССАЖ — ДА...

ПАХЛО УКСУСОМ, А РВАНУЛ ГАЗ

НЕ БАНКИ ДЛЯ ЛЮДЕЙ, А ЛЮДИ ДЛЯ БАНКОВ
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Глава ЦБ Эльвира Набиуллина.
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Осторожно, Абхазия 
закрывается
— Конечно, мы все понимаем: эпиде-

мия. Но поймите и нас. Чем мы завтра будем 
кормить детей? — жаловалась мне на жизнь 
официантка популярного кафе на сухумской 
набережной. — У нас оплата сдельная. Полу-
чаем в зависимости от дневной выручки. И так 
доходы упали — туристов нет, местные сидят 
дома, боятся вируса. А послезавтра наше кафе 
совсем закрывается. Значит, денег совсем не 
будет. Ну, пару недель можно протянуть на 
своих запасах. А что потом?

Далеко не у всех жителей Абхазии есть 
дом в горном селе с погребом, заполненным 
домашними закрутками и прочими припасами 
на черный день. Республика живет трудно, со-
жженные, разбитые в войну дома до сих пор 
можно встретить в самом центре столицы. 
Только коронавируса и не хватало. Границу с 
Грузией закрыли сразу. Потом запретили въезд 
туристическим автобусам из Сочи. Установи-
ли на границе с Россией тепловизор. А сразу 
после президентских выборов Абхазия стала 
закрываться уже всерьез. Гостиница, в которой 
я жила, перестала принимать гостей сразу 
после моего отъезда: я была последней кли-
енткой. Закрылись школы, кафе и рестораны, 
перестали ходить автобусы и маршрутки. Пре-
кратил работу знаменитый сухумский рынок. 
27 марта и.о. президента Валерий Бганба ввел 
в республике чрезвычайное положение.

Так Абхазия опять оказалась в полной 
изоляции. Ей не привыкать; но если прежде 
блокаду мятежной республики устанавливали 
внешние силы, чтобы сделать ей больно, то 
теперь Абхазия самоизолировалась. Эти меры 
необходимы, чтобы сберечь народ: ведь абха-
зов так мало осталось на этом свете.

Абхазы называют свою войну Отечествен-
ной. Как и общая наша Великая война, абхаз-
ская Отечественная дала пример города-героя, 
который выстоял, не сломился в тяжелейших 
условиях, в блокаде, отрезанный от Большой 
земли, без снабжения и коммуникаций. Но 
если о блокаде Ленинграда знает весь мир, то 
многие ли слышали о блокаде Ткварчала?

Город шахтерской славы
На въезде в Ткварчал (старое грузинское 

название города — Ткварчели) стоит бронзовый 
памятник шахтеру. Других шахтеров в этом 
шахтерском городе мне увидеть не удалось. 
А ведь прежде это был промышленный центр 
Абхазии.

Город был основан в 1942 году. Шла война. 
Донбасс уже заняли немцы. Ткварчалский уголь 
нужен был для обеспечения Черноморского 
флота. Первая шахта, запущенная в районе 
поселка Акармара, носила имя Сталина. Вто-
рая — Берии, а третья была названа в честь 
легендарного абхазского лидера Нестора 
Лакобы. Но она заработала уже после войны. 
Всего было 8 шахт, и восьмая, введенная в 
эксплуатацию в 60-е годы, носила имя Лени-
на. При шахтах строились рабочие городки с 
шикарными «сталинками». Работала канатная 
дорога, соединяющая между собой верхнюю и 

нижнюю части города. Теперь поселки при шах-
тах практически полностью опустели, жизнь 
теплится только в самом Ткварчале.

— Вы поешьте наши хачапурчики, таких 
вкусных вы нигде не попробуете! — Белла 
Аршба, заместитель директора ткварчалского 
шахтоуправления, сегодня, чтобы как-то све-
сти концы с концами, вынуждена заниматься 
малым бизнесом. Маленькая пекарня располо-
жена прямо в административном здании шах-
тоуправления. А что делать? Управление уже 
года три не действует. Шахты не работают.

— После войны мы совместно с турецкой 
компанией еще несколько лет добывали уголь 
открытым способом, — рассказывает Белла. — 
Конечно, нарушали экологию. Мы понимаем, 
что такое открытый способ, у нас не дураки 
работают. Но народу надо было как-то выжи-
вать. РФ тогда объявила нам жесткую блокаду. 
Кроме турок, наш уголь оказался никому не ну-
жен. В процессе было задействовано 300–350 
человек. Жили нормально, получали зарплату. 
А сейчас перебиваемся.

Сегодня в Ткварчале официально живет 
около пяти тысяч человек. До войны количе-
ство жителей было 22 тысячи. А в 70-е годы 
население города достигало 42 тысяч. Помимо 
шахт работали Центральная обогатительная 
фабрика, доломитовая фабрика, электромеха-
нические мастерские. Были построены заводы 
«Аргонавт» и «Заря» — предприятия оборонного 
значения, «почтовые ящики». Работала на них 
в основном молодежь до 35 лет. Сегодня в 
бюджетной сфере занято 98% населения, и 
только 2% работают на предприятиях. Ну как 
«предприятиях»? Кто-то хачапури печет, кто-то 
сладкие воды разливает.

На пустынных улицах города коровы 
встречаются чаще, чем люди. Но вокруг за-
метны следы былого величия. Сталинский 
ампир как он есть. Центр застроен уютными 
трех- четырехэтажными жилыми домами, вез-
де колонны, красивые балкончики, лепнина. 
Но многие здания разрушенные, нежилые. 

Зияют прорехи окон, на милых балкончиках 
растут кусты и даже деревья…

Даур Минджия, начальник ткварчалского 
узла связи, смотрит на свой бывший дом. «Ви-
дите, третий этаж, два окна и балкон? Это была 
наша квартира. Здесь я в детстве жил с родите-
лями». На балконе растет высокая береза.

Война и куры
Даур — участник обороны Ткварчала. За-

нимался вопросами тыла. Город оказался в 
полной блокаде благодаря своему географи-
ческому положению. Он со всех сторон окружен 
горами, и к нему ведет одна-единственная 
дорога. Ее-то грузины и перекрыли. Но первым 
делом разбомбили ткварчалскую ГРЭС, чтобы 
оставить город без электричества.

Ржавый остов ГРЭС с двумя трубами, похо-
жий на огромный полусгнивший скелет какого-
то доисторического животного, находится ря-
дом с останками железнодорожного вокзала. 

Две облупленные колонны когда-то придавали 
вокзалу помпезный вид. В 1964 году на этот 
вокзал приехала из русской глубинки молодая 
учительница Валентина Ивановна Давыдова. 
Приехала в Абхазию погостить у подруги, да 
так и осталась здесь на долгие 57 лет.

Валентина Ивановна — человек легендар-
ный. Более 50 лет она преподавала математику 
и геометрию в ткварчалской русской школе 
№2. И сегодня, в свои 85 лет, она возглавляет 
русскую общину Ткварчалского района. В ее 
кабинете, который находится в здании город-
ской администрации, на стене висят портреты 
Путина и экс-президента Абхазии Рауля Хад-
жимбы, который, кстати, был ее учеником.

Русская община образовалась здесь в 
1994 году при поддержке ученого и обще-
ственного деятеля Юрия Николаевича Воро-
нова, впоследствии убитого. На сегодняшний 
день в общине зарегистрированы всего 235 
человек. А до войны русских здесь было очень 
много. Кто-то умер, кто-то уехал.

Когда город оказался в блокаде, здесь 
тоже действовала своя Дорога жизни — по 
воздуху. Летали вертолеты.

— Ну что на вертолете привезешь? — вспо-
минает учительница. — Оружие в основном 
возили. Когда первый раз привезли хлеб и мне 
дали буханку, я пошла поделиться с соседкой. 
Отрезали кусок, а есть не можем — отвыкли. 
А спали всегда в одежде, чтобы сразу бежать 
в подвал, если начнется обстрел.

У соседки Беллы Аршба был тогда грудной 
ребенок, и первые слова, которые он произнес, 
были: «Нет, нет, бомба, бомба». Порой, что 
греха таить, на вертолетах прилетали люди 
с оружием. А улетали беженцы — старики, 
женщины, дети. Как-то и Валентине Ивановне 
предложили улететь одним из этих вертолетов 
на Большую землю. Но она отказалась.

Питались фасолью и мамалыгой. А вместо 
хлеба ели мчади — кукурузные лепешки. И еще 
выручали куры. Кур держали прямо во дворах 
многоквартирных домов. У Валентины Ива-
новны тоже была курица. Во время бомбежки 
и обстрела эта курица находилась возле ее 
кровати.

— Куры были вообще чудо! — рассказы-
вает старая учительница. — Принесла я ее с 
рынка, два дня держала на лямочке. Водички 
ей вынесу, корма насыплю. Приходит время 
нестись, она идет вдоль веранды, смотрит на 
меня и — «ко-ко-ко-ко!» — «открывайте дверь». 
Открываю. Принесла коробку картонную, по-
ложила туда сена. Садится, снесла яйцо и смо-
трит на меня. Я должна ей дать поесть, попить. 
Птицеферма во дворе. Полно кур. Но все куры 
знали своих хозяев.

— Как вы звали свою курицу?
— Никак. Просто курочка. Моя золотая 

курочка.

Как 300 спартанцев
— Понятно, почему грузины так стре-

мились захватить город, — говорит бывший 
глава администрации Ткварчалского района 
Александр Ченгелия. — Ряд его предприятий 
в СССР были двойного назначения. В случае 
вооруженного конфликта они могли выпускать 
военную продукцию. Например, Центральный 
электромеханический завод мог выпускать 
82-миллиметровые минометы и мины. Все эти 
предприятия работали на восточный фронт. В 
основном, ремонтировали военную технику.

Во время войны Ченгелия был начальником 
военного гарнизона. В ноябре 1993 года его 
вызвали в ставку верховного главнокомандую-
щего в Гудауту и вручили указ о назначении 
главой администрации. Владислав Ардзин-
ба тогда сказал: «Сейчас начинается самое 
трудное. Надо возвращаться к мирной жизни. 
Первая задача — детей посадить за парты». 
Задача казалась невыполнимой: половина школ 
стояла без стекол. Не было электроэнергии, 
продуктов, медикаментов. Зато в городе были 

беженцы, и их количество почти сравнялось с 
численностью коренного населения.

В 1994 году Ткварчалу передали 12 близ-
лежащих сел, и образовали Ткварчалский 
район. Это дало возможность получать зе-
мельный налог. А люди смогли выезжать в 
села и сажать огороды. Но присоединенные 
села были «непростыми». «И вот мы ездили в 
эти села, проводили собрания, сходы, — рас-
сказывает бывший глава. — Как агитаторы 
за советскую власть 30-х годов. А там еще 
партизанские группы в лесах ходили. Мины 
лежали на дорогах. Мы теряли людей. Дивер-
сионные группы заходили и в город. В одну 
ночь в Ткварчале в трех местах были взры-
вы. Администрация, военкомат, жилищно-
коммунальное управление. Теракты продол-
жались еще лет 10 после войны».

— Почему вы не смогли сохранить 
промышленность? Или такой задачи не 
было?

— Тут были и объективные обстоятельства, 
и субъективные. Союз развалился — нет ни 
сырья, ни материалов, ни запчастей. А самое 
главное — наш коксующийся уголь стал никому 
не нужен.

— А что дальше?
— Вот именно: что дальше? Сейчас бюд-

жет Ткварчала на 90% дотационный. Так город 
развиваться не может. Нужно производство, 
причем одно производство должно быть гра-
дообразующее. И много мелких проектов. Но 
на все это нужны огромные деньги.

Сегодня многие жители Ткварчала говорят 
о ностальгии по Советскому Союзу. Когда в 
ходу были такие простые, но такие правильные 
принципы. Когда один был за всех, а все за 
одного. Когда были взаимопонимание, любовь 
и уважение.

— Я училась в Тбилиси в комсомольской 
школе, — вспоминает Белла Аршба. — Ездила 
по всей стране. Люди жили тогда нормально. 
Моя мама умерла в 60 лет, и я думала, какая она 
старая. Мне сейчас 62 года, а жизнь так про-
летела, будто ее и не было. Особенно послево-
енная. У меня мать, кстати, грузинка, Берулава. 
У нее в семье половина братьев были записаны 
абхазцами, а половина грузинами. Потому что 
на национальность тогда вообще не обращали 
внимания. Нам очень сложно. Теперь еще этот 
коронавирус. Мы не готовы к нему совершенно. 
У нас и больницы как таковой нет. Мы строим 
больницу уже третий год, никак не достроим. 
Если заболеешь коронавирусом, придется, на-
верное, дома помирать. Конечно, хотелось бы, 
чтобы заработали шахты. Чтобы все вернулось. 
Но мы, те, кто здесь остались, — патриоты 
своего города. Нас мало здесь осталось, но 
самые стойкие. И нас ничто не сломит. Мы 
стоим здесь, как те 300 спартанцев.

Но от кого на этот раз собираются защи-
щаться ткварчалцы? Ведь все внешние враги 
побеждены.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

c 1-й стр. «Подвалы никто  
не отменял»

В эпоху ЗОЖ сейчас чуть ли не каждый 
второй — спортсмен, а покупка абонемента 
в фитнес-клуб уже давно во многих семьях 
— одна из основных статей расходов. Конеч-
но, после введения карантина большинство 
зожников подчинились и самоизолировались. 
Но, как оказалось, настоящие качки ушли в под-
полье, где продолжают тягать, жать и толкать 
железо. Им не привыкать — в 90-е годы такие 
спортзалы пользовались бешеным спросом. 
Кто-то организовал фитнес-зал прямо на дому. 
Самым простым и доступным способом (по 
банальным хештегам в соцсети) мы вышли 
на одного такого домашнего тренера. Некий 
Лысый зазывает людей к себе в гости потре-
нироваться. Все последние дни пользователь 
рекламирует свою «качалку» фотографиями 
спортсменов на тренажерах в домашнем ин-
терьере. Под изображениями он пишет, что 
тренировки продолжаются, снабжая каждый 
пост хештегом «карантин». Расценки в импро-
визированном фитнес-клубе колеблются от 
1000 до 1500 рублей за тренировку.

Знакомые боксеры также рассказали, что 
спортивное подполье живет почти полной жиз-
нью — некоторые ребята сумели договориться 
о тренировках в залах пустующих школ: «Мы со-
кратили работу на снарядах, бегаем в игровом 
зале. Лапы, скакалочка. Только так спасаемся 
в карантин».

Но самую пронзительную историю из раз-
ряда «отнеситесь с пониманием» рассказал 
мой старый приятель-бодибилдер.

— На весну, в основном на апрель, было 
намечено очень много серьезных соревнова-
ний: бодибилдинги, пауэрлифтинги, всяческие 
кроссфиты. И люди к ним готовились. А сейчас 
не могут просто взять и пустить все это коту 
под хвост. Очень многие (понятное дело, из 
тех федераций, которые не проверяет ВАДА) 
сидят на так называемом курсе. То есть они 
потратили деньги, купили анаболики, с удо-
вольствием их жрали, кололи, а тут на тебе — 
коронавирус, будь он неладен. Если зожники 
могут побегать, отжаться от дивана, то тем, 
кто серьезно занимается, нужна база: штанга, 
лавка, стойки и т.д. Поэтому люди выживают 
как могут. Подвалы-то у нас никто не отменял 
— есть маленькие залы, про которые особо 
никто не знает, в них сейчас и концентрируется 
вся качковская тусовка.

— Как туда попасть?
— Вход чисто для своих, только по реко-

мендации: хочу привлечь к занятиям кого-то — 
привожу сам, за руку. Пойми, это не безумные 
качки-дурачки, у которых бицепс чешется и они 
не знают, обо что его почесать. В основном это 
люди, которые реально добились результатов, 
которые не хотят потерять форму. Все истории 
про «отжимайтесь от пола» — это фигня полная. 
Обстановка внутри самая обычная. Хотя друг 
рассказывал, что тренил недавно в настоящем 
бомбоубежище! Из мер предосторожностей — 
задернуты шторы, те, кто работает с весами, 

стараются не греметь железом, кучками в трико 
из зала не вываливаемся. Вход — только по 
телефонному звонку. А по большому счету 
ничего нового. Это все было, когда во времена 
повальной борьбы с преступностью гоняли 
качков и каратистов. Вернулись, можно ска-
зать, к истокам. Конечно, многие привыкли к 
комфорту, но тут, извините, только со своим 
полотенцем — никаких бань и ресепшнов с 
симпатичными администраторшами.

— А как же распространение 
коронавируса?

— В плане бизнеса? Люди, конечно, ри-
скуют — штрафы. Все всё понимают. Делает-
ся это осознанно. Например, в другом месте 
мой знакомый арендует в промзоне в здании 
бывшего завода зал. Когда началась история 
с ограничениями, он пришел к арендатору, 
мол, люди не ходят, давай пересчитаемся. Но 
хозяин сказал, что это не его проблемы. Что 
касается клиентов, то большинство приезжает 
не на потенциально опасном общественном 
транспорте, а на хороших машинах. Кто-то 
надевает маски, но большинство ходит без 
них. На входе куча банок с антисептиками. Но 
в зале никто дезинфекцию не делает. Плюс 
сознательность присутствует — с соплями и 
кашлем туда не ходят.

— Сколько стоят сейчас тренировки в 
таких залах?

— Где я занимался — 2500 рублей. Цена 
кусается, но шоком для спортсменов не стала, 
это стандартная цена персональной трени-
ровки в Москве. Есть, конечно, человек, кото-
рый все подскажет и покажет, подстрахует, но 
приходят в основном бывалые. Все довольны, 
платили бы, наверное, и больше, ведь альтер-
нативы нет. А профессионально заниматься 
— дело не дешевое. Посчитай сам: если ты на 

Ровно 413 дней продержался в условиях полной сухопутной блокады 
шахтерский город Ткварчал в горах Абхазии во время войны в начале 
девяностых годов, но так и не сдался врагу. Теперь его добивают не 

танки и «Грады», а равнодушие чиновников и законы капиталистической 
экономики. Среди развалин и ржавых остовов заводов города-призрака 
еще живут наши соотечественники — русские специалисты, приехавшие 
поднимать братскую республику во времена СССР.

SOSЕДИ

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ОПАСНО

Завод 
«Заря-1».

Шахтерский Ткварчал 
пережил блокаду,  
но не пережил мир

— Вы же знаете, у нас карантин, — отре-
зает менеджер.

— Ну вы тоже поймите, никаких про-
блем не будет, все свои, уважаемые люди 
будут. Нам бы столик человек на 20. Не в 
первый раз у вас, вечером тихонечко поси-
дим на веранде и разъедемся… — пытаюсь 
уговорить собеседника. 

— Нет, к сожалению, запрет пока до 5 
апреля. Но вы знаете, мы между собой обща-
емся, и одно место я могу вам посоветовать. 
Позвоните в … (голос на том конце называет 
ресторан в районе Арбата). Там можно только 
узким кругом, для своих.

— А если не договорюсь с ними, можно 
вам перезвоню?

— Договоритесь, они работают.
Что ж, наводка получена. Изучаю меню, 

интерьер, местоположение — всё на уровне, 
и хороший рейтинг, и авторская кухня. Держу в 
уме ключевые слова «узкий круг» и «для своих». 
Звоню, прошу пригласить менеджера.

— Добрый день, слушаю вас… — берет 
трубку женщина.

— Добрый (представляюсь помощником 
звезды). Выручайте. По личной рекомендации 
из (называю предыдущий ресторан) обраща-
юсь. 4-го числа день рождения. Узким кругом 
планируем собраться. Примете нас?

— Та-ак… Так… Какой-то будет 
предзаказ?

— Без проблем. Сделаем. Все всё понима-
ют. Люди будут уважаемые. Нам бы верандочку, 
9 градусов тепла на улице обещают. Что можете 
предложить?

— Сколько вас персон будет?
— До 20. От 17.
— 4 апреля. На какое время?
— С 6 вечера.
— Вы понимаете, да? Что все это 

завуалированно…
— Понимаем. Вы устанавливаете правила 

— мы их соблюдаем.
— А-ха-ха, хорошо.
— Вплоть до подъезда, распланируем, всех 

предупредим. Какой аванс? И как удобно, при 
встрече передать наличными или по безналу 
счет выставите?

— Если есть возможность, то наличный 
расчет на месте. Если нет, то на месте, 
приедете, безналичный сделаете. Не мень-
ше 10 тысяч.

— Без проблем.
— Тогда приезжайте...
Стоит отметить, что через несколько часов 

мне пришло сообщение в мессенджере от 
управляющего рестораном. Сославшись на 
карантин, он сообщил, что мероприятия они у 
себя не проводят, и предложил организовать 
доставку блюд. Однако в этом случае, скорее 
всего, дело не в коронавирусе, а в том, что 
ресторатор догадался о «разводке» — наша 
реальная звезда не планировала устраивать 
торжество в ресторане, и проверить это, в 
принципе, не сложно.

Не менее осторожными оказались и со-
трудники другого московского ресторана. 
Как рассказал один из официантов, которого 

пригласили обслуживать поминальную трапезу 
на 400(!) человек, мероприятие проходило в 
условиях повышенной секретности — ведь за 
окном уже свирепствовал COVID. Заказчики 
арендовали огромный банкетный зал. С гостями 
работали только проверенные и надежные ме-
неджеры, а у нанятых для такого масштабного 
события официантов забрали мобильники. 
Также были выключены все камеры внутри и 
снаружи заведения. Приезд клиентов также 
осуществлялся с небольшим интервалом, для 
прибывших на поминки был открыт служебный 
вход. На такой риск владельцев ресторана тол-
кнул кризис — после мероприятия, которое 
обошлось заказчикам в миллион рублей с лиш-
ним, они смогли отдать своим сотрудникам уже 
успевшие образоваться долги по зарплате. 

Компьютерные клубы  
и общества АА
Кроме спорта и еды нужно помнить о де-

тях. Одним из мест притяжения для подростков 
были, есть и будут компьютерные клубы. Льви-
ная доля всех известных арен города оказалась 
закрыта для желающих уйти в виртуальную ре-
альность. Но один недобросовестный мне все-
таки удалось найти. На этот раз без наводок 
— обзванивал все подряд и наткнулся на клуб 
в районе станции метро «Речной вокзал». Так 
как сам в подростковом возрасте был частым 
клиентом таких вот «гейм-зон», выражаюсь 
как заправский геймер: мол, команда из пяти 
человек, надо потренить, приедем на всю ночь 
или на сутки. В итоге собеседник, поинтересо-
вавшись названием команды, согласился нас 
впустить за 17,5 тысячи (за пятерых) на 24 часа 
игры. В качестве бонуса помимо еды можно 
было принести с собой и алкоголь.

Кстати, об алкоголе. Если бары и рестора-
ны закрыты, то гражданам остается пить только 
в уютной домашней обстановке. И некоторые 
депутаты, предугадав, чем может закончиться 
изоляция наедине с бутылкой, предложили 
даже ограничить продажу спиртного. Но пока 
эта инициатива не нашла отклика. Поэтому 
тема алкоголизма актуальна как никогда, а вме-
сте с ней — и спрос на анонимные встречи. На 
«горячей линии» одного из московских обществ 
АА (анонимных алкоголиков) заверили, что 
почти все мероприятия переведены в режим 
онлайн. Кроме одного — постоянных встреч 
для тех, кто страдает зависимостью. Они, по 
словам оператора, идут ежедневно каждые 
полтора часа (меня приглашали к 15.00, к 16.30 
и к 18.00). Формат известный многим, как в кино 
— люди садятся в круг и делятся своим опытом 
борьбы с зеленым змием. На мои вопросы о 
том, надо ли мне соблюсти какие-то антико-
ронавирусные меры, собеседница сказала, 
что от меня требуется лишь найти в себе силы 
приехать. Надевать маску или нет — личное 
дело каждого. В качестве примера оператор 
рассказала, что была на днях в такой группе. 
И из семи человек в масках были только двое. 
Разумеется, особы женского пола.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

курсе, то минимум три тренировки в неделю, 
плюс спортпит и химия тысяч на 30 в месяц. 
Вот так пашешь по полгода, а потом бац — и 
карантин…

— И много таких спортсменов? Сколько 
человек с тобой одновременно занимаются 
в зале?

— В выходные 10–12 человек по утрам 
было. Знаешь, это нормальная цифра даже 
без карантина.

Вип-рестораны работают 
«завуалированно»
Кроме спорта людям, конечно же, труд-

но отказаться от любимых заведений — ре-
сторанов с их фирменными кухнями, баров 
с приятной атмосферой. Особенно если есть 
повод для торжественного банкета или по-
сиделок с друзьями. Находим пост-жалобу на 
громкую музыку и аншлаг в ВИП-ресторане 
в Пресненском районе, написанный 27 мар-
та. На видео — многочисленные автомобили 
премиум-класса, местные говорят, что это 
была вечеринка-прощание (на следующий 
день ресторан вроде как закрылся на вход), 
на которой были звезды чуть ли не уровня поп-
короля эстрады. Во всяком случае, кортежи 
около заведения были припаркованы внуши-
тельные. Звоню туда. Вдруг повезет заказать 
ужин в формате «для своих»? Под предлогом 
празднования дня рождения одного очень 
известного актера и телеведущего пытаюсь 
забронировать стол.

Ткварчалская 
ГРЭС.

ЖИТЬ НЕ ЗА ПРЕТИШЬ

АБХАЗСКИИ «ЛЕНИНГРАД» 

Памятник погибшим  
в войне 1992-1993 гг.

Сквозь развалины 
прорастают деревья.

Америка 20-х годов 
прошлого века. Там 
сухой закон не мешал 
людям расслабляться.

Такую сцену в московском 
ресторане сейчас  
не увидишь. Если только  
не договориться заранее.

Люди со специфическими 
проблемами по-прежнему 
собираются, не соблюдая 
дистанцию.
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МОЯ МОСКВА

Коронавирус не щадит ни старых, ни 
молодых. Выявляются все новые слу-
чаи заражения COVID-19, причем все 
чаще в медицинскую статистику по-
падают люди в возрасте до 40 лет. Так 
опровергается миф, что вирус поража-
ет только пожилых или тех, у кого есть 
серьезные хронические заболевания. 
Поэтому сейчас подмосковные вла-
сти наращивают количество инфек-
ционных коек, оборудуют стационары 
необходимым медицинским оборудо-
ванием. Но самое главное в борьбе с 
невидимым врагом — это наша с вами 
сознательность и самодисциплина. Об 
этом губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев постоянно говорит, обраща-
ясь к жителям региона: оставайтесь 
дома — поберегите себя и своих ближ-
них! 

Готовность номер один! 
На утро 5 апреля в Московской области 

зафиксировано 45 новых случаев заболевания 
COVID-19. 34 пациента уже выписаны, а всего 
вирус обнаружен у 305 жителей Московской 
области. К сожалению, на больничную койку 
попадают даже дети. Инфекция подтверждена 
более чем у 10 несовершеннолетних.

Медики признают, что наша страна на-
ходится еще только в самом начале эпидемии 
коронавируса. Поэтому региональные власти 
продолжают увеличивать количество учрежде-
ний, в которых можно лечить больных с COVID-
19. В конце прошлой недели губернатор Под-
московья Андрей Воробьев проверил ход 
работ в Звенигородском клиническом центре 
восстановительной медицины и реабилитации, 
где строители заканчивают реконструкцию 
двух корпусов больницы. Уже совсем скоро 
там будут готовы принять первых пациентов 
с коронавирусом.

«Все палаты в этих корпусах оснастят не-
обходимым медицинским оборудованием. 
Часто таким пациентам требуется кислород, 
ИВЛ, все это будет в больнице, — рассказал 
Андрей Воробьев. — Мы провели здесь инспек-
цию. За последние дни строители совершили 
настоящее чудо, работали круглосуточно и 
предусмотрели все необходимое. Есть от-
дельная вентиляция, изолированные боксы, в 
общем, все то, что позволит лечить пациентов 
в любой стадии заболевания — от легкой до 
тяжелой». 

Два перестроенных и отремонтированных 
инфекционных корпуса готовы на 90%. Раньше 
эти здания практически не использовались 
больницей. Но сейчас работа здесь кипит! 
Строители трудятся в режиме 24 часа. За две 
недели им удалось не только укрепить кон-
структив здания и закончить монтаж сложного 
инженерного оборудования, но даже практи-
чески завершить отделочные работы.

Несмотря на такие стремительные темпы, 
реконструкция ведется с высоким качеством. А 
некоторые инженерные опции в инфекционном 
отделении будут уникальны. Взять хотя бы вен-
тиляцию, ей здесь уделяют особое внимание, 
потому что для больных с COVID-19 свежий 
воздух необходим, а еще нельзя, чтобы по 
вентиляции внутри больницы распространя-
лась вирусная инфекция. Именно из-за этой 

проблемы, которую вовремя не предусмотрели 
итальянские медики, сейчас там столько боль-
ных коронавирусом.

«В этих двух корпусах мы планируем раз-
местить порядка 600 коек, к каждой из них 
будет подведена система снабжения кисло-
родом, обеспечена возможность подключе-
ния ИВЛ. Здесь можно обустроить и закрытые 
боксы, где будет полностью индивидуальная, а 
не общая вентиляция», — рассказывает вице-
губернатор Московской области Игорь 
Тресков.

Необъявленная война 
«Пока ситуация у нас под контролем, но 

мы обязаны быть готовы к развитию любого 

сценария, даже самого худшего. Поэтому мы 
оборудуем еще почти 5000 инфекционных 
коек. Лучше пусть они останутся пустыми, но 
будут готовы», — сообщил губернатор Андрей 
Воробьев. 

В мирное время такого количества инфек-
ционных отделений, конечно, не нужно. Но сей-
час все мы живем фактически в условиях войны, 
которую развязал против человечества не-
видимый, но очень опасный враг. Поэтому для 
пациентов с диагнозом COVID-19 в Подмоско-
вье будет организовано 24 стационара. Плюс 
под инфекционных больных перепрофилируют 
еще 12 зданий. Помимо Звенигорода новые 
больницы появятся в Солнечногорске, Талдоме, 
Подольске, Егорьевске, Жуковском, Балашихе, 
Ногинске, Одинцове, Химках, Клину.

Также областной минздрав закупает до-
полнительные аппараты ИВЛ — при таком забо-
левании это самое необходимое и дефицитное 
реанимационное оборудование.

Андрей Воробьев сделал акцент и на 
вопросе защиты медицинского персонала в 
условиях эпидемии коронавируса.

«Мы очень серьезно думаем о защите ме-
диков от вирусной инфекции — это наш долг. 
Маски, респираторы, защитные костюмы — все 
это нужно постоянно пополнять, а еще нам 
нужны редкие и дорогие лекарства, которые 
используются для лечения таких больных. Все 
это тоже очень чувствительная тема, которой 
мы очень серьезно занимаемся. Спасибо фе-
деральному центру за помощь, без этого мы бы 
не справились», — сообщил Воробьев. 

Помогать легко 
Весна-2020 для многих станет ассоцииро-

ваться с самоизоляцией. Конечно, это необхо-
димая мера в борьбе с COVID-19 — единствен-
ное на сегодняшний день «лекарство». 

Однако многие люди воспринимают очень 
болезненно то, что они не могут делать то, к 
чему привыкли в обычной жизни, до начала 
режима самоизоляции. Действительно, мы 
жили как хотели: могли гулять в парке, ходить 
в гости, пойти на концерт, выставку или просто 
посидеть в кафе. Вынужденное затворничество 
нарушает привычный ход жизни, очень обе-
дняет ее, но, к сожалению, другого способа 
остановить пандемию человечество еще не 
придумало. Об этом постоянно говорит Андрей 

Воробьев, обращаясь к жителям региона.
«Понимаю, что режим самоизоляции 

для многих большое испытание. Но это по-
прежнему самое главное средство борьбы с 
коронавирусом. Почему это так важно? Потому 
что от коронавируса нет вакцины или лекарства. 
Поэтому — карантин. Так мы быстрее вернемся 
к обычной жизни», — отметил губернатор. 

Вместе с тем в Московской области про-
живают миллионы пожилых людей и тех, кто 
имеет серьезные хронические заболевания, 
им вообще покидать свои квартиры строго-
настрого запрещено, потому что они находятся 
в группе повышенного риска. Однако им тоже 
нужны продукты, лекарства, но далеко не у 
всех есть родные и близкие люди, готовые 
позаботиться о стариках в трудную минуту. В 
таких случаях на помощь приходят волонтеры и 
социальные работники. Подмосковье — первый 
регион, где организована такая работа. 

«У нас 1 млн 600 тыс. пенсионеров. Мы 
каждого обзваниваем. Спрашиваем, чем мо-
жем помочь: какие нужны лекарства, продукты. 
Даже если люди отказываются, оставляем 
телефон. Сегодня не надо, завтра может по-
надобиться. Наша задача — быть рядом. Осо-
бенно с теми, кто старше 70–80 лет и живет 
один», — рассказывает губернатор.

По словам министра социального раз-
вития Московской области Ирины Фаев-
ской, уже свыше 12,5 тысячи пожилых людей в 
Подмосковье получили продуктовые наборы на 
дом. «Мы обзвонили более миллиона жителей. 
Психологическая поддержка в это трудное 
время оказана тысячам пенсионеров», — со-
общила она. 
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Волонтеры помогают пожилым жи-
телям Подмосковья в доставке про-
дуктовых наборов, лекарственных 
и дезинфицирующих средств. Оста-
вить заявку на предоставление на-

бора можно по телефону 8-800-550-50-30 
или по телефонам «горячей линии» управлений 
социальной защиты.

Продуктовые наборы 
для детей-льготников 
Для семей с детьми в Подмосковье также 

организована помощь. Губернатор не раз под-
черкивал, что в период карантина 
и самоизоляции одна из задач 
подмосковного правитель-
ства — поддержка людей 
из социально незащи-
щенных групп. «Дети, 
которые имеют право 
на бесплатное пита-
ние, могут получить 
продуктовые на-
боры, — объявил 
Андрей Воробьев. 
— За выдачу этих 
наборов отвечают 
директора школ». 

Ч т о н у ж н о 
знать: 

— Продуктовые 
наборы можно получить в 
школе, где учится ребенок-
льготник.

— Для этого родители ре-
бенка должны написать письмен-
ное заявление на имя директора учебного 
заведения. 

— Количество продуктовых наборов будет 
рассчитано исходя из учебных дней (за вычетом 
каникул, естественно). 

— Подробную информацию о выдаче про-
дуктовых наборов можно получить у директора 
своей школы или классного руководителя. 

На сегодняшний день уже выдано более 
250 тысяч таких наборов.

Поддержать материально
Предусмотрены меры поддержки и для 

безработного населения. С 1 апреля гражда-
не, официально признанные безработными и 
проработавшие в этом году не менее 60 дней, 
могут получать региональные выплаты, вместе 
с обязательными они составят 15 000 рублей. 
Проходящие обучение безработные продолжат 
получать стипендию. 

Значимой мерой поддержки стала и отме-
на на три месяца (с 1 апреля по 1 июля) платы 
взносов за капремонт. «Может, для кого-то это 
и мелочь, но лучше в это непростое время, 
чтобы эти деньги оставались в семье. Для 

нашего региона такой трехмесячный мора-
торий — это весьма важный шаг», — сказал 
Андрей Воробьев.

Вирус не пройдет…  
и не проедет!
Уже с 16 марта управляющие организа-

ции Московской области начали проводить 
ежедневную дезинфекцию подъездов много-
квартирных домов. 

Специальными средствами, содержащими 
хлор или спирт, обрабатывают входные груп-
пы, холлы первых этажей, перила, лифтовые 
кабины, панели домофонов, дверные и окон-
ные ручки, почтовые ящики, вентиляционные 
решетки.

Для понимания масштабов работы, кото-
рую проводят коммунальщики: в Подмосковье 
54 тысячи многоквартирных домов и 148 тысяч 
подъездов.

С жителей дополнительная плата за дезин-
фекцию не взимается — все работы выполня-
ются за счет средств на содержание общего 
имущества в МКД. Управляющие организации 
должны ежедневно отчитываться о проведен-
ной обработке подъездов, размещая фото-
отчет в специальном мобильном приложении. 
Госжилинспекция может получить информацию 
о проведении работ по любому адресу. Создан 
оперативный штаб для контроля за соблюде-
нием УК графиков дезинфекции подъездов. 
Если в каком-нибудь доме не проводится де-
зинфекция, необходимо немедленно сообщить 
в Единую диспетчерскую службу (eds.mosreg.
ru), местную администрацию или в территори-
альный отдел ГЖИ (gzhi.mosreg.ru).

Особые меры приняты подмосковными 
властями для организации безопасных пере-
возок общественным транспортом:

дважды в день транспорт обрабатывается 
дезинфицирующим средством, несколько раз 
в день проводится обработка поверхностей, с 
которыми часто соприкасаются пассажиры;

в такси проводится обязательная сано-
бработка и проветривание после каждого 
пассажира. Таксисты должны иметь в салоне 
антисептики;

на железнодорожном транспорте дезин-
фекция проводится не менее двух раз в сутки, 

в пассажирских зонах специалисты 
каждые 2 часа дезинфициру-

ют турникеты, валидаторы, 
кассы и билетопечатаю-

щие автоматы;
Введены огра-

ничения на приоб-
ретение билетов за 
наличные — в трол-
лейбусах, автобу-
сах и трамваях. 
Совершить опла-
ту проезда можно 
картой «Стрелка», 

банковской кар-
той или с помо-

щью смартфона. На 
железнодорожном 

транспорте пассажирам 
также рекомендуется ис-

пользовать бесконтактную 
оплату. 

Меры для бизнеса
От пандемии коронавируса страдают не 

только люди, но и экономика, особенно малый 
и средний бизнес, предприятия в сфере услуг 
и туризма. О том, что предпринимает подмо-
сковное правительство, чтобы поддержать 
в такой трудной ситуации бизнес, рассказал 
Андрей Воробьев.

«Это непросто, с одной стороны, сохранить 
самоизоляцию, а с другой — поддержать эко-
номику. То, что раны и шрамы останутся, — это 
100 процентов. Но мы будем помогать тем, кто 
наиболее пострадал, кто наиболее сложно 
перенесет эти дни», — отметил губернатор. 

Региональное правительство подготовило 
пакет мер поддержки бизнеса. Предпринима-
тели смогут претендовать на налоговые льготы 
и отсрочки налоговых выплат, получить доступ 
к льготному финансированию, временно от-
срочить арендные платежи и воспользоваться 
другими мерами поддержки.

По поручению губернатора в регионе уве-
личивается размер субсидии — с 30% до 50% 

— на возмещение затрат на покупку оборудова-
ния. Воспользоваться мерой поддержки смогут 
все малые и средние предприятия, индивиду-
альные предприниматели. А производителям 
масок и средств дезинфекции компенсируют 
до 80% затрат на оборудование.

«Мы также дополнительно вносим 200 млн 
рублей в Фонд микрофинансирования малого 
и среднего бизнеса региона, чтобы расширить 
охват индивидуальных предпринимателей и 
организаций для предоставления микро-
кредитов. Эти средства позволят ускорить 
процесс восстановления предприятий, за-
купить сырье, оборудование или же потратить 
на любые необходимые для работы услуги», 
— рассказала министр инвестиций, про-
мышленности и науки Московской области 
Наталья Егорова.

Еще одна важная новость для подмосков-
ных предпринимателей — средняя ставка по 
кредитам для малого и среднего бизнеса сни-
жена до 6%. По словам Егоровой, заключения о 
возникновении обстоятельств непреодолимой 
силы, которые позволяют представителям 
бизнеса отсрочить исполнение обязательств 
и избежать штрафных санкций, будут выда-
ваться бесплатно. 

Для предпринимателей региона органи-
зована «горячая линия» — 0150.

Федеральные меры поддержки биз-
неса в период сложных экономических 
условий: 

— до 1 июня отменены налоговые про-
верки и вынесение решений о приостановке 
операций по счетам в банках. При этом санкций 
за совершение налоговых правонарушений в 
этот период не предусмотрено;

— в ближайшее время у предпринимате-
лей появится возможность отсрочки по оплате 
налогов и страховых взносов на 6 месяцев. 
Арендодатели обязаны предоставить отсрочку 
платежей за арендуемые помещения. Это каса-
ется не только государственной и муниципаль-
ной, но и коммерческой недвижимости;

— предприниматели смогут получить 
беспроцентный заем на выплату зарплаты 
сотрудникам в банках Сбербанк и ВТБ, а также 
отсрочку по уплате кредита и процентов на 6 
месяцев, для этого нужно обратиться в свою 
кредитную организацию. 

Елена НИКИТИНА.

В Подмосковье в период 
эпидемии принимаются 
все меры для помощи 
тем, кто в этом 
нуждается в первую 
очередь

ОСТАВАЙТЕСЬ ДОМА — 
ПОБЕРЕГИТЕ СЕБЯ 
И СВОИХ БЛИЖНИХ!
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 Как известно, период самоизо-
ляции и ограничительных мер 
продлен до 1 мая. Специалисты 
говорят, что пик эпидемии еще 
не пройден. Значит, лучше сидеть 

дома и не рисковать.
Губернатору поступает много вопросов 

о том, кто и как в эти дни должен работать. 
На каждый из них Андрей Воробьев отвечает 
в оперативном режиме в соцсетях.

«Во-первых, у нас в Подмосковье есть 
стратегические заводы. Останавливать их 
работу никто не собирается. Во-вторых, у 
нас много гражданских предприятий, го-
сударственных и частных. Кто-то собирает 
автомобили, кто-то производит продукты 
питания. Есть строительные комплексы, 
склады товаров первой необходимости, 
логистические компании. Все они должны 
продолжать деятельность, чтобы сохранить 
рабочие места и обеспечить людей своей 
продукцией. Наконец, у нас есть компании в 
сфере услуг: рестораны, кафе, те, кто кормит 
людей. Сейчас они могут работать только на 
вынос или на доставку, но это тоже работа», 
— говорит губернатор.

Все работодатели должны помнить: 
они обязаны обеспечить максимальную 
безопасность сотрудников. Помещения, где 
продолжается работа, необходимо регуляр-
но дезинфицировать и проветривать. Кроме 
того, работодатель должен позаботиться 
о соблюдении социальной дистанции в 1,5 
метра на рабочих местах. Это обязательное 
условие! 

Пока ситуация не требует введения 
пропускного режима в Подмосковье. Но 
даже если такой режим будет введен, все, 
кто лечит, кормит, обеспечивает жизнь в 
Подмосковье, будут снабжены пропусками 
в первую очередь. 
Это необходимые меры контроля, чтобы 
обезопасить сотрудников и сдержать рас-
пространение коронавируса. Вместе с тем 
власти приложат все силы, чтобы поддер-
жать, а не наказывать предпринимателей, 
если все требования будут соблюдены.

Андрей ВОРОБЬЕВ:
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В российской столице технически гото-
ва к старту умная система контроля за 
соблюдением режима самоизоляции. 
Речь идет о возможности передви-
жения по городу только тех граждан, 
которые заранее получат специаль-
ный QR-код. Старт системы, впрочем, 
может состояться нескоро или не со-
стояться совсем — если москвичи бу-
дут выполнять правила нахождения в 
самоизоляции так же добросовестно, 
как на прошлой неделе.

В четверг, 2 апреля, Сергей Собянин по-
хвалил горожан за солидарность в борьбе 
с коронавирусом. И заявил, что на данный 
момент нет необходимости введения про-
пускного режима передвижения по городу. 
«Большинство жителей города добросовестно 
выполняют требование оставаться дома», — 
подчеркнул мэр.

Однако ситуация может измениться с при-
ходом хорошей погоды и усталости людей от 
нахождения дома. В этом случае город будет 
вынужден ужесточить меры по соблюдению 
режима самоизоляции. Умная система кон-
троля может заработать после подписания 
соответствующего нормативного акта прави-
тельства Москвы.

Впрочем, даже если так случится, бояться 
нововведения не стоит. Эксперты утверждают: 
пользоваться системой под силу любому, даже 
технически неподкованному жителю города. Не 
можете получить код на сайте мэрии — не беда, 
вам предоставят его по телефону. А с учетом 
того, что львиная доля москвичей и так сидит 
по квартирам, новой системой, скорее всего, 
воспользуются немногие. В принципе, доставку 
продуктов и лекарств можно заказать на дом; 
ну а выбросить мусор или выгулять собаку 
власти разрешат без уведомлений.

Система контроля направлена прежде 
всего на выявление нарушителей режима са-
моизоляции без необходимости. Одно дело 
— съездить на работу, сходить за хлебом и 
аспирином и совсем другое — отправиться к 
друзьям на общественном транспорте через 
весь город. Подобное самоуправство отнюдь не 
способствует улучшению эпидемиологической 
ситуации. Ведь даже если «путешественник» 
является здоровым, то по дороге или в гостях 

он с немалой вероятностью может подцепить 
заразу. И вот он уже сам — источник опасной 
инфекции.

— Внедрение этой системы сохранит воз-
можность целевых перемещений по городу. 
Жители по-прежнему смогут поехать на работу, 
сходить в магазин, аптеку или медицинское 
учреждение, в том числе при необходимости 
— в другом районе. Контроль необходим для 
того, чтобы выявить именно случаи грубого 
нарушения режима самоизоляции, когда че-
ловек без необходимости выходит из дома и 
подвергает риску заражения коронавирусом 
не только себя и своих близких, но и других 
горожан, — говорит министр правительства 
Москвы, руководитель Департамента инфор-
мационных технологий Эдуард Лысенко.

Вариантов получения кода, позволяющего 
москвичу передвигаться по городу, два. Пер-
вый — онлайн, через личный кабинет на пор-
тале mos.ru. В этом случае код представляет 
собой комбинацию букв и цифр, которую можно 
сохранить на телефон, получить на e-mail или 
распечатать. Инфраструктура портала готова 
к пиковым нагрузкам, и получить код смогут 
все, кому он необходим. Второй вариант — с 

помощью телефона. Власти города понимают, 
что не все категории граждан (в частности, 
люди «серебряного» возраста) уверенно владе-
ют Интернетом, поэтому для них предусмотрен 
вариант получения кода более привычным 
способом.

После получения кода перемещаться по 
Москве можно будет любыми способами: пеш-
ком, на общественном транспорте, на личном 
автомобиле, да хоть на самокате или сегвее.

Что касается москвичей с установленным 
диагнозом, подписавших согласие лечиться 
дома, нарушить карантин у них уже не полу-
чится. Напомним, что в соответствии с указом 
мэра такие пациенты получают смартфоны с 
предустановленным приложением «Социаль-
ный мониторинг». Умная техника не позволяет 
покинуть квартиру больному человеку. Если же 
он решается на «побег», домашний карантин 
для него заканчивается очень быстро — бунта-
ря штрафуют на 4 тысячи рублей и переводят в 
больницу. Пока количество таких нарушителей 
измеряется единицами. И, смеем надеяться, 
для других «карантинщиков» их печальный 
пример послужит уроком.

Кстати, некоторые страны и регионы 
России уже ввели умную систему контроля. 
Например, Индия и КНР используют приложе-
ния для отслеживания перемещений жителей, 
Великобритания тестирует ввод приложения, 
аналогичного китайскому. В Татарстане для 
выхода из дома нужно получить смс-пропуск. 
На каждый выход человеку дается час, а вос-
пользоваться такой возможностью можно 
дважды в сутки. 2 апреля систему контроля 
за соблюдением самоизоляции при помощи 
QR-кодов ввели в Нижегородской области.

Москва пока не вводит драконовских мер, 
надеясь обойтись уже принятыми. Тем не менее 
перед лицом угрозы город должен находиться 
в готовности номер один — как и жители.

Узнать больше о профилактике коронави-
руса и методах борьбы с заболеванием можно 
по телефону «горячей линии»: +7 (495) 870-
45-09 (ежедневно с 8.00 до 21.00), а также в 
спецпроекте mos.ru.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Международные и российские экспер-

ты высоко оценили степень готов-
ности Москвы к возможному 
введению режима умного 
контроля соблюдения 
режима самоизоляции 
и отметили правиль-
ность этой меры в 
случае необходи-
мости — ухудшения 
эпидемиологиче-
ской обстановки.

Председа-
тель комиссии 
Общественной 
палаты России по 
развитию инфор-
мационного обще-
ства, СМИ и массовых 
коммуникаций Александр 
Малькевич:

«Соцсети наполнены фейками о 
продаже пропусков для передвижения по горо-
ду. В данном случае информационная система 
для контроля режима самоизоляции становит-
ся реальным решением проблемы, при этом 
не требуется введение ее уже сейчас, главное, 
что она технически готова к запуску».

Зам. председателя СПЧ Ирина 
Киркора: 

«Если раньше обоснованность подобных 
ограничений вызывала больше сомнений, то 
сейчас мы понимаем, зачем вводится подобная 
система распознавания лиц — для того, чтобы 
контролировать перемещение лиц, которые 
могут стать причиной массовых заболеваний 
и, возможно, смерти человека.

Каждый у нас имеет право на личную 

тайну, и, самое важное, что представители 
органов государственной власти и местного 
самоуправления обязаны обеспечить каждому 
возможность ознакомления с документами 
и материалами, непосредственно затраги-
вающими права и свободы. <...> Гражданин, 
в отношении которого данная информация 
собрана, может требовать ознакомиться с эти-
ми материалами в этой системе в отношении 
конкретного человека».

Эксперт по международному опыту 
внедрения SMS-мониторинга на Кипре 
Тачат Игитян: 

«Я сейчас нахожусь на Кипре, и 
тут у нас эта система принята и, 

по-моему, действует: у нас есть 
короткий SMS-номер, куда 

нужно отправить цифру с 
причиной выхода из дома, 
приходит в ответ обрат-
ное SMS, где написано, 
что разрешаем выхо-
дить на адекватное ко-
личество времени».

Гендиректор 
компаний Б-152 и 

SiteSecure, эксперт 
по защите персональ-

ных данных Максим 
Лагутин:

«В целом все информа-
ционные системы, которыми 

пользуется столица, та самая «Элек-
тронная Москва», имеют высокий уровень 

защиты персональных данных. Разработчикам 
умной системы контроля за соблюдением пра-
вил самоизоляции необходимо уделить осо-
бое внимание безопасности, чтобы исключить 
риски взлома системы».

Ведущий специалист Центробанка 
РФ, основатель проекта по информаци-
онной безопасности Monolith Plus Илья 
Арестов:

«Данная система уже введена во многих 
странах — в Китае, в Индии, активно внедря-
ется в других странах. Считаю, что она необ-
ходима для контроля перемещения граждан, 
для того, чтобы люди более ответственно от-
носились к этому».

Елена СОКОЛОВА.

УМНЫЙ В ГОРОД 
НЕ ПОЙДЕТ

Система контроля 
за соблюдением 
режима самоизоляции 
технически готова 
к работе в Москве
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Тихий, маленький поселок на Оке 
Елатьма, что в Касимовском районе 
Рязанской области, сейчас буквально 
кипит. Вчера около десяти часов ве-
чера 31-летний житель дома по улице 
Есенина Антон Франчиков расстрелял 
из карабина «Вепрь» пять человек. С 
тремя молодыми людьми расправил-
ся в собственном подъезде, а двоих 
догнал уже на улице.
О трагических событиях, личности 
убийцы и погибших ребятах рассказа-
ли «МК» жители Елатьмы.

Семья Франчиковых появилась в Елатьме 
несколько лет назад. Светлана Франчикова 
окончила в Рязани медицинский университет 
и по программе «земский доктор» приехала 
в поселок на Оке. В Елатьме им выделили 
квартиру.

Сам убийца, как нам удалось выяснить, 
родом из города Пронска. Мы нашли его одно-
группника, с которым он вместе учился в не-
фтехимическом техникуме.

— Я сам в шоке от этой новости. В то 
время, когда мы были студентами, за Антоном 
никаких странностей не замечалось. Он не-
плохо учился, был довольно общительным, 
— рассказывает Игорь.

В Елатьме поговаривают, что каким-то 
образом Антон Франчиков был связан с опол-
ченцами в Донбассе. Кто-то даже отмечал у 
него характерный акцент.

В поселке все сразу обратили внимание 
на неадекватное поведение главы семьи.

— Мужчина постоянно был недоволен, 
его раздражало буквально все: шумные дети, 
автомобилисты, парни на роликах, подвыпив-
шие мужики, — говорит жительница Елатьмы 
Вера.

Все местные старались обходить этого 
неуравновешенного «чудика» стороной.

— Он всем делал замечания, если ему 
отвечали, крыл матом. Влезал во все беседы, 
ссорился, причем свары затевал в основном с 
женщинами, всячески их унижал и оскорблял, 
— дополняет сказанное Сергей, живущий по 
соседству. — Агрессивно вел себя и в соцсе-
тях. Его постоянно отправляли в бан.

Врагов у Антона Франчикова прибави-
лось, когда он начал расправляться с дво-
ровыми кошками. А когда убил бездомную 
собаку, на него написали заявление в поли-
цию. Припомнили, что он в магазине покупал 
гильзы с дробью, а значит, наверняка хранил 
дома оружие. Припомнили угрозы расправ в 
отношении соседей, которые он сыпал на-
право и налево. О том, что изображал сва-
стику на своих страницах в социальных сетях. 
Также местным жителям показалось, что он 
употребляет наркотики, уж очень странное у 
мужчины было поведение. Об этом они тоже 
сообщили в полицию.

— Сигнал возымел действие, полицей-
ские приходили домой к Антону Франчикову, 
проверяли, в каком виде он хранит оружие. Но 
там подкопаться было не к чему. Вроде и раз-
решение на карабин у него было, и оружие в 
сейфе лежало. Наркотиков у него не нашли.

Антон Франчиков под ником VatnikFree 
Place вел в Ютубе свой канал.

— Посмотрите записанные им ролики. 
Ими явно заинтересуются психиатры, — по-
советовал нам Сергей.

Посмотрели. В записанных видео Фран-
чиков рассказывал о проведенных у него обы-
сках с приглашением понятых. Жаловался на 
отсутствие межведомственных связей, мол, 
приходят с проверкой одни, потом другие. 
Результаты не передаются в общую базу. Так-
же он выставлял на продажу свою машину 

«Тойота-Виста». Вместе с женой, Светланой 
Франчиковой, они записывали видеозвонок 
к главе администрации Елатьмы. Жалова-
лись, что прошел трактор, почистил дорогу, 
образовался снежный вал, и теперь они не 
могут выехать со двора. Также показывали, 
какой маленький напор воды идет у них в ван-
ной. А еще Антон Франчиков постил ролики 
о психических расстройствах, психопатах 
и серийных убийцах. Рассказывал о теории 
управления массами.

Жена убийцы, 27-летняя Светлана Фран-
чикова, работает в местной больнице тера-
певтом. Коронавирус серьезно испугал ее: в 
последние дни, как говорят местные жители, 
по больнице она ходила в военном противо-
газе. У Франчиковых двое маленьких детей, 
сын и дочь. По рассказам соседей, глава се-
мьи, Антон Франчиков, в последнее время 
не работал, находился в декрете, ухаживал 
за своей младшей дочкой.

Трагедия произошла в 4-этажном доме 
по улице Есенина.

— Этот дом был построен сравнительно 
недавно. Его возводил для своих работников 
местный завод, где производят изделия меди-
цинского назначения, — говорит местный жи-
тель Олег. — Ребята, с которыми расправился 
Франчиков, в этой многоэтажке не жили, были 
в гостях в соседнем частном доме. Вечером 
стояли, грелись в подъезде, ожидая такси. 
Убийцу бесил сам факт их присутствия. Он 
кричал с балкона, что они мешают его детям 
спать. Его вообще все бесило в окружающих. 
Он был социопатом.

Среди погибших — молодые люди от 22 
лет до 31 года.

— Сейчас многие в соцсети оставляют 
комментарии, мол, погибшие ребята — быдло, 
орали, пили, всем мешали. На самом деле все, 
кого расстрелял этот неадекватный Франчи-
ков, были благополучными молодыми людьми. 
Все трудяги, самодостаточные. Двое работали 
в Москве, другие в Рязани и Касимове. Никто 
из них не глушил бутылками спиртное.

Первой жертвой убийцы стала 22–летняя 
Кристина Табунова. Ей Франчиков выстрелил 
в голову. Убийца использовал снаряженные 
крупной картечью патроны. Расстрелял де-
вушку практически в упор. Она была в гостях 
вместе со своим мужем Евгением. Ему было 
24 года.

— Кристина — вообще очень положи-
тельная девушка, очень сдержанная, умная, 
строгих правил. Она окончила Рязанский 
университет, — рассказывает ее знакомая 
Антонина. — Они с Женей полтора года назад 
сыграли свадьбу, жили душа в душу. Кристи-
на была беременна. Они так ждали своего 
первенца…

Все погибшие ребята были знакомы с 
детства.

— Это была общая компания, они долгие 
годы дружили. Все ребята были веселые, 
остроумные, доброжелательные. Никого из 
них хамом не назовешь. Никому они не гру-
били, драк не устраивали, — говорит Олег. 
— Илюше Кондракову было только 26 лет. Он 
наконец нашел свою вторую половинку. Они 
планировали пожениться. 24-летний Витя 
Капитонов был единственным сыном у мате-
ри. Собирался пойти работать в МЧС. Он был 
крестным у дочери своего друга Макса Ухова. 
Обоих ребят Франчиков расстрелял.

— Для всей Елатьмы это большое горе. У 
нас поселок небольшой, все друг друга зна-
ют. Я общалась с семьей Максима Ухова. Он 
окончил в Москве университет технологий и 
управления имени Разумовского, работал у 
нас на заводе менеджером. Был очень ответ-
ственным, а еще душой компании, — говорит 
Марина. — Он очень любил свою маму и свою 
семью. Теперь его маленькая дочка будет 
расти без папы.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Плазму москвичей, переболевших 
коронавирусом COVID-19, начали от-
бирать и поставлять в клиники спе-
циалисты НИИ им. Склифосовского. 
В настоящее время кровь с наличием 
нужного количества антител к коро-
навирусу готовятся сдать около де-
сяти добровольцев. О том, как это 
происходит и какой эффект может 
дать введение плазмы переболевших 
тяжелобольным, мы побеседовали 
с заведующей научным отделением 
биотехнологии и трансфузиологии 
Склифа Натальей БОРОВКОВОЙ.

— Наталья Валерьевна, работа прово-
дится исключительно после успешных по-
добных операций по переливанию плазмы 
больным в Китае или у вас есть собствен-
ный положительный опыт?

— Эффект переливания плазмы перебо-
левших людей больным с такими же заболе-
ваниями известен давно. У нас, естественно, 
есть большой опыт применения плазмы, к 
примеру, противостафилококковой плазмы, 
плазмы против синегнойной палочки. Со-
ответствующие работы проводились еще в 
80–90-х годах прошлого века. Есть даже опыт 
успешного применения плазмы, полученной 
от людей, переживших сильные ожоги. В ней 
много антител, которые борются с болезнями, 
отягощающими течение ожога.

Поэтому когда в Китае начали применять 
плазму против COVID-19 и получили хорошие 
результаты (на эту тему вышла не одна на-
учная статья), мы тоже решили попробовать. 
Ведь плазма, которая имеет в своем составе 
дополнительные готовые антитела, является 
дополнительным средством, помогающим че-
ловеческому организму бороться с болезнью. 
Особенно это важно для пожилых пациентов 
с ослабленной иммунной системой. Положи-
тельный эффект плазмы от людей, переболев-
ших новым типом коронавируса, был ожидаем, 
и как только Департамент здравоохранения 
Москвы дал нам распоряжение готовить такую 
плазму, мы сразу отреагировали.

— Насколько быстрее идет выздоров-
ление с применением плазмы по сравне-
нию с применением только противовирус-
ных средств?

— Такое сравнение не совсем корректно. В 
случае с противовирусным средством мы дей-
ствуем непосредственно на причину заболе-
вания, убиваем сам вирус. А когда переливаем 
плазму, мы помогаем макроорганизму, то есть 
человеческому организму, успешно бороться 
против вируса самому. Скорее, плазма — это 
дополнение к терапии, которое может дать 
шанс человеку выжить.

— Как вы отбираете доноров?
— Это люди, которые перенесли корона-

вирус в легкой и средней форме, и тому есть 

документальное подтверждение. Обычно мы 
сами обзваниваем таких людей, предлагая им 
поучаствовать в благородной миссии. Затем 
мы убеждаемся, что в крови этих людей нет 
активных вирусов, для этого обычно прово-
дится два ПЦР-теста с разницей не менее чем 
1 сутки. Так мы подтверждаем, что пациенты 
инфекционно безопасны. Далее проверяем 
кровь на антитела к вирусу.

Для того чтобы плазма скорее поступила 
в клиники, она не карантинизируется у нас, 
а проходит вирус-инактивацию. И получает-
ся, если сегодня мы ее заготовили, завтра, 
полностью обследованная, она уже может 
быть передана в клинику.

— Сколько плазмы вы отбираете у 
доноров?

— Мы производим аппаратный забор 
плазмы, при котором сама кровь почти одно-
временно сразу возвращается донору. Сред-
нее количество плазмы, которое мы забираем 
у донора, это 500–600 мл, иногда оказывается 
достаточным и 400 мл.

— Донор может и повторно сдать ее 
потом?

— В норме он может сдавать ее каждые две 
недели, как это делают опытные доноры.

— Во з рас т н ы е о г ра н ич е н и я 
имеются?

— Как и для всех доноров крови — от 18 
до 60 лет.

— Есть много людей, которые считают, 
что уже переболели коронавирусом, когда 
все о нем еще мало что знали. Если такой 
человек захочет провериться на наличие у 
него антител к коронавирусу и после стать 
донором плазмы, вы его примете?

— Думаю, мы сможем массово прини-
мать таких людей, когда у нас появятся свои, 
отечественные тест-системы для обнаружения 
антител к коронавирусу. Пока же мы собираем 
плазму только у тех бывших больных, у которых 
коронавирус был официально зафиксирован 
на клинической стадии. Не исключено, что у 
многих больных, которые общались с носите-
лями или инфицированными, уже произошла 
какая-то иммунизация против коронавируса. 
Возможно, она есть у медперсонала инфекци-
онных клиник. Но это, опять же, не означает, 
что всякая плазма может подойти для лечения 
новых больных, ее надо проверять на наличие 
достаточного количества антител.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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— Поздравляю вас с созда-
нием первой тест-системы 
на определение антител к 
SARS-CoV-2. Что потребова-

лось для ее создания?
— Исследования идут очень быстро, по-

добные системы есть в США, Европе, Южной 
Корее. Но в России доступных серологиче-
ских тестов (тестов на выявление антител) 
пока нет. Возможно, в исследованиях мы 
идем в ногу с новосибирским Центром ви-
русологии и биотехнологии «Вектор».

Работа заключалась в том, что мы смог-
ли наработать фрагмент белка Spike нового 
коронавируса, выделить его, сорбировать на 
специальной пластиковой плашке и после, 
при добавлении в каждую ячейку (в плашке 
их 96) капли сыворотки крови переболевших 
или не болевших людей, понять, есть в них 
антитела (IgG) к вирусу или нет.

— Как вы понимаете, что антитела 
присутствуют?

— Если антитела есть, то они прочно 
связываются с белком вируса в ячейках, и 
их можно обнаружить при помощи вторых 
антител, к которым пришита специальная 
метка. Соответственно, у нас в ячейках, где 
была сыворотка с антителами, появляется 
синяя окраска.

— Как вы получили сам белок?
— Мы получили его при помощи аме-

риканской группы, которой руководит про-
фессор Флориан Краммер из Icahn School of 
Medicine at Mount Sinai. Наша лаборатория, 
наряду с рядом лабораторий в других стра-
нах, получила от них образцы плазмидной 
ДНК, на основе которых можно было нара-
ботать белки. Мы их и наработали.

— Была ли опасность заражения при 
работе сотрудников вашей лаборатории 
с белком вируса?

— Нет, никакой. Эти плазмиды кодируют 

не весь вирус, а лишь один из его белков. 
Соответственно, эти работы не связаны с 
работой с патогенами.

— Как быстро в организме переболев-
шего COVID-19 появляются антитела?

— Если болезнь проходила в тяжелой 
форме, антитела к вирусу SARS-CoV-2 по-
являются на 5–6-й день заболевания, то есть 
в период протекания болезни. В случае же 
если инфекционное заболевания проявляет-
ся слабо, то антитела могут появиться лишь к 
20-му дню после проявления симптомов.

— В течение какого времени в крови 
людей, переболевших коронавирусом, 
сохраняются антитела?

— Теоретически должны сохраняться 
долго, но точно этот вопрос пока не изучен. 
Специалисты в этой области говорят о не-
обходимости оценки уровней антител у па-
циентов, переболевших сходными коронави-
русами — SARS-CoV и MERS-CoV, вспышки 
которых были в начале 2000-х и 2010-х годов 
соответственно. Но таких пациентов немно-
го, и я не знаю результатов подобных ис-
следований. Уверен, что западные научные 
группы уже работают над этим. Думаю, что 
иммунные ответы для SARS, который вы-
зывал атипичную пневмонию в 2002–2003 
годах, и для нынешнего вируса окажутся 
схожими по продолжительности.

— На какие еще вопросы ответят в 
будущем результаты вашей работы?

— Благодаря тест-системам, которые 
будут созданы на основе нашего прототипа, 
можно определять людей, переболевших 
коронавирусом. Во-первых, это даст возмож-
ность оценить масштабы распространения 
инфекции в популяции. Во-вторых, можно 
эти данные использовать и в практических 
целях. Например, в Германии дело дошло 
до практического применения тест-систем 
на антитела к коронавирусу. Там уже сейчас 
обсуждается вопрос, чтобы в условиях вве-
денного карантина его снимали для людей 
с антителами. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПЛАЗМА НАМ ПОМОЖЕТ
С болезнью собираются 
бороться антителами

ПСИХОПАТ  
С ПРЕТЕНЗИЕЙ 
РАССТРЕЛЯЛ 
ПЯТЕРЫХ
Массовое убийство 
в Рязанской области 
устроил интернет-
тролль и живодер

ПЕРЕБОЛЕЛ САМ?...

Регионы России по-разному решили бо-
роться с коронавирусом. Где-то людям 
разрешают ездить на дачу, разрешают 
ходить в гости друг к другу и даже по-
степенно снимают самоизоляцию, что-
бы оживить малый и средний бизнес. 
В других местах, наоборот, запрещают 
перемещаться даже на личных автомо-
билях. «МК» выяснил, как регионы вы-
живают в борьбе с коронавирусом.

Кубань на замке
Единственный регион России, в котором объ-

явлен карантин по коронавирусу, — это Краснодар-
ский край. Там запретили вообще всем жителям 
выходить на улицу без крайней необходимости. 
Грузовикам запретили ездить через населенные 
пункты. Без специального разрешения запрещено 
передвигаться на легковом автомобиле. Наруши-
телей в первый раз штрафуют на 15 тысяч рублей, 
во второй на 40 тысяч рублей или арестовывают 
на 15 суток. Всего в регионе заразились корона-
вирусом не меньше 39 человек.

Добровольное заключение
В Нижегородской области ситуация на-

много проще, хотя власти тоже борются с ко-
ронавирусом. Местные жители признаются, 
что, несмотря на запрет, многие пользуются 
возможностью сходить в магазин, чтобы по-
гулять с детьми и так далее. Кроме того, в ре-
гионе ведена система QR-пропусков, но она 
не обязательная, а добровольная. При этом 
жителям области разрешили ездить на дачу и 
даже ходить в гости к родственникам, которые 
не могут покинуть свое жилье.

Добровольность QR-системы решила для 
местных жителей массу проблем. Во-первых, 
разрешение получают не все, например, людям 
отказывают, если нужно выбраться за пределы 
своего района. Во-вторых, были случаи, когда 
система выдавала разрешение на выгул собаки 
для москвичей, не понимая, с кем имеет дело.

На практике процедура выглядит следую-
щим образом: регистрируешься на сайте «Карта 
жителя Нижегородской области», вводишь свой 
номер телефона и жмешь кнопку «Хочу выйти 

на улицу». Дальше нужно выбрать адрес своего 
проживания и адрес магазина, а затем указать 
примерное время выхода из дома, после чего 
система рассчитает необходимое время в пути 
туда и обратно. Скриншот с ответом системы 
нужно иметь при себе во время похода. Теоре-
тически к человеку могут подойти полицейские, 
которые спросят, зачем он вышел на улицу. 
Скриншот избавит от лишних расспросов. Но 
если человек не на карантине, никаких пре-
тензий к нему в любом случае не будет.

С 6 апреля в регионе по решению губер-
натора возобновят свою работу около тысячи 
различных предприятий. В их числе некоторые 
строительные организации, салоны красоты, 
прачечные, парикмахерские, авторемонтные 
мастерские и ряд других. Это будет касаться 
территорий, где не было в последние две не-
дели случаев коронавируса. Всего в регионе 
47 человек подцепили заразу.

Сама себе начальник
Жителям Волгоградской области тоже 

разрешили ездить на дачу и обратно, только 
на своем личном авто или на такси — никакие 

дачные автобусы работать в этот период не 
будут. Работодателям настоятельно рекомен-
довали перевести сотрудников на удаленку, а 
если сделать этого нельзя, организация должна 
взять на себя обязательства по доставке ра-
ботников в офис.

При этом всем без исключения волго-
градцам месяц придется выписывать самому 
себе справки при выходе в магазин или аптеку. 
Строгих правил оформления такого документа 
нет, важно лишь указать время убытия из дома, 
место фактического проживания и причину, по 
которой вы уходите. При себе необходимо иметь 
еще и паспорт, а для тех, кто направляется на 
работу, помимо паспорта должна быть справка 
от работодателя.

Соблюдать самоизоляцию в южном волж-
ском городе трудно. В начале апреля в Волгогра-
де цветут абрикосы, вишни, пробивается первая 
зелень. Воздух с Волги первозданно-свежий, как 
говорится, хоть на хлеб мажь — просто не верит-
ся, что в нем могут кружить какие-то бациллы 
и смертоносные коронавирусы. Еще в начале 
этого месяца в Волгограде добросовестно за-
крылись спортзалы, салоны красоты, торговые 
центры и кофейни. Нарушителей оперативно 

выявляют полицейские: в субботу, например, 
патрули обнаружили работающим ледовый 
каток в Кировском районе, пару шоу-румов с 
одеждой в Ворошиловском, кое-где очно ра-
ботали цветочные салоны.

В регионе не меньше 8 человек были зара-
жены коронавирусом. Одной из них оказалась 
женщина, которая уже вылечилась.

Урал против коронавируса
В Свердловской области нарушителей са-

моизоляции много. В малых городах счет идет на 
десятки, в Екатеринбурге, возможно, на сотни. 
Только за один день 3 апреля, в одном Нижнем 
Тагиле в результате выборочных инспекций об-
наружили 35 предприятий торговли, работавших 
вопреки указам президента и губернатора.

За нарушение режима изоляции обычных 
граждан (не имеющих истории поездок за гра-
ницу в последнее время или контактов с такими 
жителями) не штрафуют. При этом региональные 
власти договорились с полицией о проведении 
профилактических бесед с нарушителями ре-
жима на улицах.

Мягкость полиции, судя по всему, времен-
ная. Свердловское правительство уже под-
готовило и направило в Заксобрание региона 
законопроект, по которому нарушителей ре-
жима изоляции будут штрафовать: физлиц на 
3–5 тысяч рублей, должностных лиц на 50–100 
тысяч рублей, юридических лиц на 200–500 
тысяч рублей.

Тем не менее количество прохожих на 
улицах Екатеринбурга резко уменьшилось, 
но полностью город не опустел. Граждане 
ходят в магазины, гуляют с детьми и соба-
ками. Некоторые пользуются общественным 
транспортом. В этой части возникли проблемы: 
многие коммерческие перевозчики резко со-
кратили количество транспортных автобусов 
на маршрутах, в результате в салонах порой 
наблюдается настоящая давка, как в час пик 
до пандемии.

Артур АВАКОВ,
Сергей БИШЛЕТОВ, «МК в Нижнем 

Новгороде»,
Наталья КАРПОВА, «МК в Волгограде»,

Илья РОЩИН, «МК-Урал», Челябинск.
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Лабораторный 
прототип 

тест-системы. 
Ярко-синий 

цвет в ячейках 
свидетельствует  

о наличии 
антител.

Помню, некоторое время назад у нас ак-
тивно выступали так называемые антипри-
вивочники — родители, ратующие за отказ 
от плановых вакцинаций детей. Причем они 
не просто отказывались от прививок сами, но 
и настойчиво призывали к этому всех осталь-
ных, хотя было известно, что при превышении 
определенного процента невакцинированного 
населения возможен возврат эпидемий опас-
ных болезней, от которых в первую очередь 
пострадают их непривитые дети…

Сейчас той же дикой логике следуют со-
временные аналоги антипрививочников эпохи 
коронавируса — антимасочники. С настойчи-
востью, достойной лучшего применения, они 
уговаривают знакомых не надевать маски при 
выходе из дома, поднимают на смех тех, кто 
это делает, — мол, они не защищают от виру-
са здоровых людей и нужны исключительно 
больным, чтобы они, больные, не заразили 
нас, здоровых.

Печально, что эту идею регулярно и до-
вольно агрессивно транслируют также неко-
торые медики — идею о бесполезности масок 
для нас, здоровых, и их необходимости для 
них, инфицированных.

Конечно, здоровых сейчас пока значи-
тельно больше, чем больных. И очень приятно 
причислять себя к этому счастливому боль-
шинству, и ходить в магазины, и ездить в метро 
без этих масок и респираторов, удовольствия 
от ношения которых нет совсем никакого.

Однако вот в чем засада — никто из нас 
не может наверняка знать, инфицированы мы 
или нет. И пора уже оставить это разделение 
на НАС и ИХ. Распространителем заразы мо-
жет оказаться любой, в том числе и тот, кто 
в данный момент бодр, активен и чувствует 
себя прекрасно. И мне хочется поблагодарить 
каждого из этих людей, выходящих из дома 
в малоприятной маске, — они защищают не 
себя, а окружающих. Маска на потенциальных 
разносчиках заразы — то есть на каждом из 
нас — мешает массовому распространению 
инфекции. А чем больше препятствий на пути 
распространения инфекции — тем скорее она 

остановится. Разве не об этом мы все сейчас 
мечтаем?

Кстати, самих здоровых людей меди-
цинские маски все же тоже защищают — да, 
не стопроцентно, да, они не являются пана-
цеей, да, вирус может проникнуть и сквозь 
волокна, и сбоку-сверху, поскольку маски 
прилегают неплотно. Но они все же снижают 
вероятность подцепить заразу — в этом мне 
вчера признался один из тех самых врачей, что 
публично ратуют за отказ от масок. Я допро-
сила его с пристрастием — почему он против 
какого-никакого барьерного фильтра, коим 
является маска? Пусть даже она не защищает 
от заражения, а лишь снижает вероятность 
его возникновения — почему не снизить эту 
вероятность? И почему, если тебе в лицо кто-
то чихнет-дыхнет отравленной струей, будет 
лучше, если вирус осядет на твоих губах или 
носу, чем на маске? Врач неохотно признал: да, 
лучше, чтоб осел на маске. Да, какую-то часть 
вирусов маски отсекают. Но ведь для этого их 
надо часто менять! Иначе, если маска промок-
нет от дыхания, вирус благополучно перейдет 
с ее поверхности в рот или нос человека.

«Как ты думаешь, будут люди менять ма-
ски каждые 2 часа, а то и чаще?» — спросил 
он меня. Я ответила, что в отличие от него не 
считаю людей идиотами, и поэтому — да, если 
им объяснить, то будут. Не говоря уже о том, что 
многим нужно всего лишь выйти на 15 минут в 
магазин или проехать две остановки на обще-
ственном транспорте. «Но ведь их, маски, в 
продаже днем с огнем не сыщешь, как же люди 
смогут их часто менять?!» — парировал врач.

Думаю, в этом все и дело. Зачем рекомен-
довать то, чего не купишь? Это же как совето-
вать нищему пенсионеру поправить здоровье 
путем переезда из промышленного города в 
домик на море…

Хотя мне кажется, что медицинская ма-
ска должна быть все же доступнее домика 
на море. А врачи, вместо того чтоб давать 
странные рекомендации, должны требовать 
от государства обеспечить эту доступность. 
Впрочем, как и все остальные.

ЛЮДИ В МАСКАХ — 
МЫ ИЛИ ОНИ?

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА, 

редактор отдела  
семьи и образования

3 апреля в 16.02 жителя Казани Ки-
рилла Бабичева задержали при по-
пытке отвезти матери и отцу, которые 
проживают за городом, необходимые 
продукты питания.

«Со мной в камере сидел парень. Он вез 
родителей в город, но эсэмэска, по которой 
он имел право передвигаться, оказалась про-
сроченной по времени. Его тоже задержали, 
доставили в отдел полиции, а пожилых роди-
телей просто бросили на улице в машине», 
— рассказывает Кирилл Бабичев.

Таких, как Кирилл, в Казани сегодня хва-
тают пачками. Никакой презумпции невино-
вности, соблюдения конституционных прав 
и свобод, элементарного здравого смысла 
— задержанных свозят в отделения полиции, 
где они часами все вместе ждут своей участи 
в общих камерах, дышат одним воздухом, не 
соблюдают дистанцию в полтора метра. При-
чем добропорядочные граждане сидят вместе 
с кашляющими асоциальными элементами, 
которых, судя по всему, тоже собирают по 
всем закоулкам.

— Я поехал с продуктами к родителям 
за город, — рассказывает Кирилл Бабичев. 
— Меня остановили на выезде из Казани, 
при себе у меня не было справки или смс-
сообщения, которые, как выясняется, по-
зволили бы мне беспрепятственно покинуть 

город. У нас в Татарстане власти разрешили 
всего девять причин для выхода на улицу. Про 
режим самоизоляции я знал, но не думал, что, 
доехав до родителей на личном автомобиле, 
как-то его нарушу.

— Наверняка в число этих разрешен-
ных причин входит навестить престарелых 
родственников?

— Это так. Но формально, как мне теперь 
заявляют, я виноват, потому что не выполнил 
требование властей, заранее не отправил смс 
с просьбой разрешить мне покинуть свой дом, 
чтобы получить обратное смс с официальным 
разрешением. Да я просто не понимал, как и 
зачем это нужно! У нас в республике очень 
сложная система разрешений покинуть само-
изоляцию. Никто ничего не понимает и не объ-
ясняет. Сперва требуют зарегистрироваться на 
сайте, подтвердить, что ты — это ты. И только 
после подтверждения можно отправлять смс 

с причиной, по которой нужно срочно куда-то 
выехать. И потом ждать ответа. 

— Куда вас доставили полицейские?
— В территориальное отделение полиции 

«Дербышки». Они очень долго совещались, что 
же со мной делать. Наверное, было бы проще 
и безопаснее составить протокол на месте. Но 
все-таки решили везти в отделение. Я остал-
ся за рулем своей машины, рядом посадили 
сотрудника полиции в маске. Полицейский 
автомобиль нас сопровождал.

— В отделении было много народа?
— Если посчитать всех вместе, то 20–25 

человек — это и сами полицейские, и люди 
в штатском, и задержанные. Кто-то из со-
трудников был в маске, кто-то без. Мы все 
дышали одним воздухом. Никакой дистанции 
в полтора метра никто не соблюдал. Потом 
под конвоем доставили четверых новеньких, 
которые выглядели совсем как маргиналы, 

а кашляли так, будто у них открытая форма 
туберкулеза. 

— Как быстро вас отпустили домой?
— Пока составляли протокол, я провел там 

порядка пяти-шести часов. Оформлением за-
нимался один сотрудник. Я просил позвонить 
родным, но бесполезно. Никто не обращал на 
эти просьбы никакого внимания. Мои в это 
время с ног сбились, искали меня… 

В конце концов мне вручили копию протоко-
ла, которая одинаковая, и все — свободен.

В протоколе об административном на-
рушении 9400 483 собственно описание про-
ступка Кирилла Бабичева занимает ровным 
счетом три строчки: все остальное — это пере-
числение новых юридических норм, согласно 
которым «казнить нельзя помиловать».

— В понедельник, 6 апреля, я буду вы-
нужден опять идти в это отделение полиции, 
где по видеоконференцсвязи пройдет суд. 
Мне сказали, что меня привлекут по изме-
ненной 1 апреля 2020 года статье Админи-
стративного кодекса РФ 6.3 ч.2 «Нарушение 
законодательства в области обеспечения 
санитарно-эпидемиологического благопо-
лучия населения», теперь по ней физическим 
лицам присуждают штраф от 15 до 40 тысяч 
рублей. Я надеюсь, что мне хотя бы назначат 
нижнюю границу. 

Екатерина САЖНЕВА.

В ТАТАРСТАНЕ ШТРАФУЮТ  
ЗА ПОЕЗДКИ К РОДИТЕЛЯМ 65+

Сажают в общие камеры с бомжами, не дают 
связаться с родственниками...

ИЗОЛИРОВАННЫЕ В ГЛУБИНКЕ

Регионы  
самостоятельно ищут способы 

борьбы с коронавирусом
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Нижний Новгород.

Подозреваемый.
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НЕ ПРОПУСТИ!

НЕ ПРОПУСТИ!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гибкая «пластинка» с 
рефератом. 4. Торжественный финал празд-
ничного концерта. 10. Инструктор виляющих 
хвостами поводырей. 11. Упругий элемент 
автомобильной подвески, смягчающий уда-
ры и толчки. 13. Техника, перевозимая в то-
варном вагоне. 14. Бетонная «нога» дома на 
болоте. 15. Овощ с несъедобными вершка-
ми. 16. Команда театральных гастролеров. 
18. Ценная «масленка» из античных времен. 
20. Исход дела, ожидаемый пессимистом. 
22. «Созревание» коньяка. 23. «Кислород-
ная подушка» на спине дайвера. 24. Ожи-
даемая, но скомканная часть сериала. 27. 
Бумага с подписью и печатью. 30. Цирковой 
артист, исполняющий кульбит. 32. «Бордо» 
в рецепте борща. 34. Укороченные брюки 
для верховой езды. 35. Толпа зевак на месте 
происшествия. 36. Участок в скороговорке 
с травой и дровами. 38. Сумятица, устроен-
ная склочными горлопанами. 39. Стахано-
вец отопительного сезона. 40. Мобильное 
средство связи. 41. Военно-политический 
блок, созданный в качестве противовеса 
«Тройственному союзу». 42. Голосок юного 
Володи Преснякова.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Параметр дня от восхо-
да до заката. 2. Пугающее повышение дав-
ления у гипертоника. 3. Костюм, состоящий 
из пиджака, брюк и жилета. 5. Грязная гора в 
раковине, оставшаяся после прихода гостей. 
6. Щегольство, «которое мороза не боится». 
7. Знак между однородными членами пред-
ложения. 8. Сеть осведомителей опера. 9. 
Горчица к сосиске или хрен к холодцу. 10. 
Коридоры, где продолжают дебаты депута-
ты. 12. Пламенный «скальпель» медвежат-
ника. 17. Творческий «резерв» у человека. 
19. Минимальное деление на линейке. 20. 
Небольшая пила с одной ручкой. 21. Юрист, 
выгораживающий своего подзащитного. 
25. Кусок прямой между точками А и Б. 26. 
«Гавань», куда возвращаются самолеты. 
27. Храбрость и отвага рыцаря Айвенго. 
28. Шестисекундная отключка боксера. 
29. Пустяковая травма скейтбордиста. 31. 
Взрывчатка, изобретенная Нобелем. 33. 
Сторона рассмотрения научного вопроса. 
34. «Бешеная» трава из семейства пасле-
новых. 37. Колючая королева в оранжерее. 
38. Последствие травмы, не ощущаемое 
при шоке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Изъятие. 4. Сборник. 10. Кентавр. 11. Кофейня. 13. Юмор. 14. 
Обух. 15. Марсианин. 16. Иволга. 18. Основа. 20. Крапива. 22. Карнавал. 23. Мотодром. 
24. Закоулок. 27. Хамелеон. 30. Раритет. 32. Парнас. 34. Паника. 35. Трактовка. 36. 
Секс. 38. Финт. 39. Трактир. 40. Течение. 41. Ложбина. 42. Львенок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Иллюзия. 2. Ящер. 3. Истома. 5. Бревно. 6. Руно. 7. Крахмал. 8. 
Фристайл. 9. Аквариум. 10. Котомка. 12. Яблочко. 17. Грунтовка. 19. Сарделька. 20. 
Кавалер. 21. Автомат. 25. Антракт. 26. Каракурт. 27. Хитрость. 28. Отличие. 29. Апостол. 
31. Частник. 33. Стакан. 34. Парень. 37. Сруб. 38. Филе.

ЗВЕЗДНЫЕ КОРОНАХРОНИКИ
“Московский коМсоМолец”    
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предлагаю
❑ сваха! Недорого. 

8(495)772-19-81

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

 платы,
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ 
т.8(495)945-60-02, 
8(495)945-70-91.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД.
т. 8(495)720-68-36

❑ куплю предметы старины 
и СССР: иконы, картины, 
изделия из серебра, 
бронзы, фарфора; 
почтовые марки,
ордена и прочее б/у. 
т. 8(916)562-82-88

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

❑ издание книг, 
фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

■ Обсуждаем закон о вольерной охоте.
■ Не править, а служить охотничьему 
хозяйству.
■ Вот так зима!
■ Простые одноствольные переломки.
■ Краснодарский опыт проведения учетов 
животных.

■ Ягдтерьер Яшка — опытный боец.
■ Семейный клан захватил районное обще-
ство охотников.
■ Рассказы наших читателей.
■ Рыбалка на чертика.
■ В проводку до половодья.
■ Конец ледового сезона.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» — №6 (25 МАРТА — 14 АПРЕЛЯ 2020 Г.):

ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

■ «Выйдя за-
муж, я поня-
ла, что искала 
— масштаб 
личности» — 
Нина ШАЦ-
КАЯ о жизни с 
миллиардером 
и медиамагна-
том 
■ «Кристина 
сделала мне 
долгождан-
ный подарок 
— сына» — 
волшебство в 

судьбе Евгения ПРОНИНА 
■  «Юру мне кто-то сверху послал, когда я 

погибала» — после сложных испытаний 
телеведущая Лена ЛЕТУЧАЯ вновь на 
экране

■  «Была такая эйфория: и наш роман, и успех 
спектакля…» — Павел ВОРОЖЦОВ влю-
блен в жену-режиссера

На тему модного, но пагубного вируса, 
кажется, не откликнулся только ленивый 
— стихами, песнями, шутками и анекдо-
тами. Но вне конкуренции остается песня 
с припевом в латиноамериканском духе. 
«Коронавирус корона/Уйди с нашего райо-
на/Сиди дома, не болей/Карантин, пройди 
скорей». По просмотрам в Интернете и 
массовым перепевам под любой акком-
панемент она настолько бьет все рекорды, 
что многие считают ее народной. Но это 
не так: песня имеет конкретного автора — 
ее написал Брендон Стоун. Несмотря на 
англоязычные исходные данные, он — наш 
соотечественник.

Звоню ему по телефону, спрашиваю:
— От тоски написали, сидя на 

карантине?
— Нет, не от тоски. Как и все, сидел на 

карантине, в студии (она рядом с моим домом, 
метрах в ста) дописывали новый альбом. Но я 
же должен своих зрителей как-то развлекать. 
Но чем — думал. Балладами, которые люблю? 
Но в такое время хочется позитива. Так начал 
наигрывать и по 15 секунд стал выставлять в 
Инстаграм. А когда добавил линию латинос 
на пианино, то мне так и посыпалось в личку: 
«Пишите песню» . Где-то за час родилась эта 
песня, и слова, и музыка.

Припев а-ля латинос в 20-х числах марта 
порвал Интернет, хотя в куплетах у Брендона 
есть и про мировой экономический кризис, 
и про обнуление, которое, теперь уже ясно, 
никого не минует. Знать бы, из чего рождается 
хит, который благодаря Интернету подхватил 
мир, не было у нас хитового дефицита. Во-
обще, Брендон Стоун хорошо известен в мире 
поп-музыки. В этом году ему будет 40. Он 
родом из Тбилиси, где прожил с родителями 
первые 10 лет жизни, а во время перестройки 
с ними эмигрировал в Германию. В Берлине с 
отличием закончил консерваторию по классу 

джазовое пианино. Написал около 800 песен 
для себя и звезд — Emin, Ани Лорак, Лады 
Денс, Сати Казановой, Любови Успенской. 
Участник песенных конкурсов «Новая волна» 
и «Голос».

— Брендон — это ваше настоящее 
имя?

— Это псевдоним. Я его взял в 18 лет, он 
записан у меня в паспорте. А так, конечно, 
грузинская фамилия, но я не чистокровный 
грузин. Родители к музыке не имеют никакого 
отношения: папа был главным инженером, 
мама экономистом, так что я первый музыкант 
в семье. Двоюродные братья и сестры поют, 
но на любительском уровне.

— Это у вас первая песня, которая 
имеет такой бешенный успех?

— Не первая, я бы сказал, что она номер 
два после песни «Она», которую я написал для 
битбоксера Вахтанга, мы ее дуэтом исполня-
ли. Я действительно выпустил много песен, у 
меня есть поклонники, но с «Коронавирусом» 
полная неожиданность. Мою же песню мне 
стали присылать по ватсапу: «Посмотри, ви-
русную песню как поют». В общем, песня про 
вирус разлетелась, как вирус. Я не агитировал 
людей под нее танцевать, они сами стали 
устраивать под нее флешмобы: у меня около 
10 000 видео с танцами. А в Нарве двое ребят 
в белых защитных костюмах с ее помощью 
(она неслась из колонок) разгоняли людей с 
улицы, чтобы те сидели по домам.

— «Коронавирус, коронавирус, уйди 
с нашего района». Вы конкретно какой 
район имели в виду?

— Я живу в Московской области, недалеко 
от Митина. Но каждый, кто поет, наверное, 
думает про свой район.

— Вы несколько лет выступали с Ми-
хаилом Задорновым. Какая связь сатиры 
и поп-музыки?

— Да, я долгое время работал с Михал Ми-
халычем и благодаря ему теперь живу в России. 
Мы встретились с ним в Юрмале на «Новой 
волне». Он заметил меня, подошел и сказал, 
что у меня красивый голос и мне надо петь не 
попсовое. Стал присылать тексты — например, 
Гумилева прислал, стихотворение «Жираф». Я 
тогда ответил ему, что вряд ли смогу написать 
музыку на такие стихи. Но написал «Ленку» на 
стихи Леонида Филатова. А потом стал рабо-
тать с Михаилом Задорновым в концертах, и 
он представлял меня как иностранного певца, 
которого он учит русскому языку.

— Шутка Мастера или действительно 
вы не говорили по-русски?

— Я говорил, но так как долго жил в Гер-
мании, не очень правильно говорил. И Михал 
Милыч, правда, занимался со мной. Порабо-
тав так с ним год, я все же написал музыку к 
«Жирафу» Гумилева.

 — Интересно, почему вы уехали из 
Германии, не стали там работать? Ведь 
индустрия поп-музыки там сильнее, осо-
бенно в правовом смысле.

— Все очень просто: немецкий слушатель 
— не мой человек. А я минорный автор, люблю, 
как все грузины, минорные аккорды. У немцев 
другая основа музыкальной культуры, для них 
моя музыка была сладко-минорной. Вот в Ис-
пании моя публика.

— Раз такой успех, может, вы намерены 
продолжить цикл коронавирусных песен? 
Вот уже сборник стихов появился, а зна-
чит, вирус стал модным. Модная болезнь, 
знаете ли.

— Ни в коем случае. Я даже когда эту на-
писал, опасался, что люди подумают, будто 
я спекулирую на беде. Не все же понимают 
юмор. Но вижу, что большинство песню при-
няло. Знаете, как говорил Михаил Задорнов: 
«Когда смешно, тогда не страшно».

Марина РАЙКИНА.

КОРОНАВИРУС КОРОНА. УЙДИ С НАШЕГО РАЙОНА
Автору самой карантинной песни 
покровительствовал сатирик Михаил Задорнов

Анна Плетнева и Алексей 
Романов, «золотой» тандем, 
вписавший свое детище — 
группу «Винтаж» — в самые 
яркие топ-хроники популярной 
музыки начала ХХI века, 
будоражили публику образами 
в вирусных масках многие 
годы, подчеркивая вирусность 
и заразность их собственной 
музыки. И кто бы думал 8 марта 
во время концерта на одной из 
центральных столичных площадок, 
когда артисты с танцорами и 
музыкантами появились на сцене в 
традиционном для себя «масочном» 
обличье, что эти мизансцены 
неожиданно и очень скоро 
приобретут столь пронзительный 
колорит злобы дня…

Впрочем, уже тогда, в женский день, когда 
коронавирусная паника только подкрадыва-
лась к границам страны, а здесь еще царила 
безмятежность наступающей весны, ребята 
выглядели весьма злободневно на фоне теле-
новостей. Многие так и прокомментировали: 
мол, молодцы «винтажи», словили фишку дня, 
опередив всех остальных замешкавшихся 
коллег.

При этом медийные лавры первопроход-
ца жанра «приехал и всех поперезаражал» в 
шоу-бизнесе достались, как известно, Льву 
Лещенко, вышедшему с кашлем, чихами и 
температурой на светский раут 13 марта. 
Однако теперь выясняется, что «винтажная» 
Аня Плетнева все-таки и в этом аспекте ока-
залась первой. Она абсолютно уверена, что на 
четвертый день после 8 марта, то есть 12-го, 
за день до Лещенко, слегла с коронавиру-
сом, но только никому об этом не сказала. 
Сегодня, уже встав на ноги и пустившись, 
несмотря на добровольно-принудительный 
карантин, во все тяжкие, она рассказывает об 
этом «МК», попутно отправив для читателей 
нашей газеты задорное и духоподъемное 
видеообращение со своими лайфхаками и 
предупреждениями о различных опасностях 
самоизоляции, включая незапланированную 
беременность.

— Аня, ты прямо сразила своим рас-
сказом про коронавирус! Но на концерте 
8 марта ты еще чувствовала себя хорошо, 
как я понимаю? Мы же с тобой там лобы-
зались прямо не по-детски…

— До концерта чувствовала себя хорошо, 
а после, дня через четыре, как раз свалилась. 
И началось все по полной программе, все 
симптомы, о которых сейчас говорят: тем-
пература, сухой кашель, ломота такая, что 
проснуться и встать не могла.

— Думаешь, обцеловали? Кроме меня, 
конечно…

— Уверена. А как иначе?
— И сколько дней ты была в таком 

состоянии?
— Две недели. У меня первый раз такое 

в жизни было. Обычно я два-три дня болею, 

а потом встала и побежала. А тут даже ва-
риантов не было вообще встать. Будто слон 
по мне прошелся. Было ощущение, что меня 
будто стерли.

— А врачей, значит, не вызывала, в 
больничку не поехала?

— Ну да, сама себя лечила. Я вообще та-
кая. Сама себя и всех лечу. Я же маму на ноги 
поставила за этот год, когда было все очень 
критично и пришлось даже отменять тур из-за 
ее болезни. Я столько прошла с ней — и ИВЛ, 
и капельницы в реанимации ставила, и людям 
давление выравнивала, которые в больнице с 
мамой лежали. Я в курсе всего вообще. Сама 
вылечу кого хочешь. Я уже давно доктор!

— Легкомысленно, конечно. Но как 
есть. Чем лечилась?

— Лечилась парацетамолом, бесконечно 
пила витамины, всякие травы, какие только 
можно — у меня специально для таких случаев 
ударный набор лечебных трав есть. Когда 
совсем тяжело было дышать, пользовалась 
ингалятором. Я это знаю, потому что у моего 
ребенка был ложный круп (симптомы вирусной 

инфекции. — Прим. ред.) в детстве, поэто-
му у меня всегда дексаметазон есть дома и 
ингалятор.

— Ну а анализы? Надо ж было сдать, 
узнать, что да как, оно — не оно?

— Ну понятно, что оно, чего там! К тому 
же тогда ни про какие анализы еще никто не 
говорил. А когда паника началась, я как раз 
уже выздоровела. И очень счастлива, что у 
меня теперь уже ничего не будет.

— Но говорят, что еще неизвестно, 
вырабатывается ли иммунитет к вирусу 
даже у переболевших…

— Да, я тоже что-то почитала по этому 
поводу, там спорят, но я уверена, что если ты 
переболел, то антитела у тебя все-таки есть. 
Как с любыми другими вирусами. По крайней 
мере, так было всегда. Если только какая-то 
совсем невероятная мутация, тогда да… Но я 
верю в лучшее. И предохраняюсь, конечно.

— Домашние не заразились?
— Маруся (младшая дочь 14 лет. — Прим. 

ред.) переболела, но всего два дня, без жут-
ких симптомов. У нее быстро все прошло. У 

детей это, видимо, не так тяжело. А остальные 
дома вроде как и не заразились.

— Как ты все успела, однако! И кон-
церт спела, и заболела, и выздоровела, и 
уже такая вся на позитиве, пока остальные 
в трансе только задумчиво почесывают 
репы… Делишься с нашими читателями 
оптимистичным видео, но все-таки са-
моизоляция не угнетает?

— Какая самоизоляция?! Я же еще в съем-
ках вся. Многие артисты сейчас на съемках на 
самом деле. Я же не могу людей подвести, тут 
целый проект на телеке. И потом зачем мне 
сидеть, если я уже переболела?

— Киркоров тоже жаловался нам, что 
из-за съемок и своих обязательств, кото-
рые не может нарушить, ходит по лезвию 
бритвы. Телевидение-то какое жестокое и 
бессердечное оказалось, алчно подверга-
ет несчастных звезд смертельной угрозе 
ради своих пресловутых рейтингов, да?

— Я счастлива на самом деле, что могу ра-
ботать сейчас. Я бы с ума сошла. Для меня это 
самое страшное слово — «изоляция». Просто 
не умею этого делать. Но домашние все дома, 
никуда не выходят, и я, конечно, ответственная, 
прихожу, дезинфицируюсь, все мою, протираю, 
не чихаю, предохраняюсь везде.

— Что еще нового на творческом 
фронте, когда все вокруг закрылось и 
отменилось?

— В день рождения Леши Романова (ав-
тора, солиста и клавишника группы «Винтаж». 
— Прим. ред.), 14 апреля, мы выпустим альбом 
«Навсегда». На мой взгляд, он очень актуальный, 
про то, что сейчас происходит, так получилось, 
и как обычно, случайно, поскольку никто же 
такого не предсказывал. Полгода назад у меня 
вышел альбом Cinematic, который и был основой 
нашего концерта, но он тоже вышел «незакон-
норожденный», я его случайно выродила этим 
летом. Все как-то незапланированно получает-
ся, а потом оказывается, что в точку.

— Резво, однако — шарашить по аль-
бому раз в полгода…

— Обычно мы так не частим, но говорю, 
потому что он «незаконнорожденный» был, я 
его сделала без Лешки. Экспериментальный 
очень альбом, именно мой. Но сейчас, как мне 
кажется, будет очень классно — «Винтаж» в 
своем лучшем виде.

— Вы уже представили один сингл 
с него, «Преступление и наказание», на 
том самом «заразном» концерте 8 марта. 
Действительно, «винтажная» традиция, 
по которой уже заскучали, но с мощным 
импульсом сегодняшнего дня…

— Потому что мы делаем все честно и с 
душой. Фальшь и расчет — не те инструменты, 
которыми мы умеем пользоваться.

— А Леша хотя бы в самоизоляции?
— Да, он у себя сидит. Буду к нему тоже 

ездить сейчас, дальше творить, как с телеком 
разберусь.

— Отчаянная ты! Береги себя и не за-
тащи там какой-нибудь заразы к бедному 
Романову…

Артур ГАСПАРЯН.

«БЫЛО ОЩУЩЕНИЕ, 
БУДТО МЕНЯ СТЕРЛИ»

АННА ПЛЕТНЕВА:

Солистка популярной группы «Винтаж» убеждена, 
что переболела коронавирусом. 
 Теперь главное — не забеременеть
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под градусом
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью температура в Москве -5...-3°, 
днем в Москве 5...7°. Переменная облачность; 
ночью без осадков; днем преимущественно 
без осадков, ветер северо-западный, 5–10 
м/с.
Восход Солнца — 5.49, заход Солнца — 19.16, 
долгота дня — 13.27. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

датский уголок
Международный день спорта на благо раз-
вития и мира
Всемирный день настольного тенниса
День работников следственных органов 
МВД России
1580 г. — произошло самое мощное из всех 
землетрясений, имевших место в малосейс-
мичном районе Па-де-Кале
1930 г. — постановлением ЦИК СССР учрежден 
Орден Красной Звезды — одна из самых мас-
совых наград Великой Отечественной войны

1950 г. — секретным постановлением Совета 
Министров СССР спецпоселенцы начали счи-
таться сосланными навечно
1970 г. — во время пятого турне по США му-
зыканты Led Zeppelin стали почетными граж-
данами города Мемфис

дНи роЖдЕНиЯ

Денис Клявер (1975) — российский певец, 
участник группы «Чай вдвоем»
Вячеслав Копьев (1954) — общественный 
деятель

Станислав Любшин (1933) — актер театра 
и кино, народный артист РСФСР
Игорь Саруханов (1956) — советский и рос-
сийский певец и композитор, автор песен, 
заслуженный артист РФ
Маргарита Симоньян (1980) — российская 
журналистка, главный редактор телеканала 
Russia Today
Эдмонд Фишер (1920) — американский 
биохимик, лауреат Нобелевской 
премии в области физиологии 
и медицины

пЕрсоНа

спорт

До сегодняшнего дня я ещё никогда не 
протирал бутылку водки спиртом.

Если парикмахерские не откроются в те-
чение месяца, то 90% блондинок исчезнет 
с лица Земли!

2019: Когда же мы будем хорошо жить?

2020: Как же мы хорошо жили!

Любовь — это когда отдаешь жене послед-
нюю маску, чтобы она сходила в магазин 
тебе за пивом.

Существует два типа людей.
По возможности избегайте обоих.

1
2

3

4
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«Тюрьма до сих пор снится»
— Павел, вы на свободе уже больше 

полугода. Все, судя по всему, вернулось 
на круги своя. Наверное, вам неприятно 
любое воспоминание о днях, проведен-
ных за решеткой?

— Не скажу, что неприятно, нет. Часто 
жизнь дает нам возможность получить по-
лезный опыт. В каком-то смысле мне выпал 
шанс все переосмыслить, оказавшись по 
ту сторону решетки. Я сделал там глобаль-
ные выводы для себя. Я познакомился со 
многими интересными людьми, услышал 
их истории (какие-то меня потрясли). И 
поэтому вспоминаю тюремные дни даже с 
благодарностью.

— С кем именно из интересных людей 
встретились за решеткой?

— Всех не перечислишь. Я, кстати, под-
держиваю с ними отношения до сих пор. 
Пишу письма и передаю передачки ребятам, 

которые в колонии, созваниваюсь с теми, кто 
уже на свободе.

— Отношения с семьей тюрьма тоже 
улучшила?

— Я считаю, что они не просто улучшились, 
а перешли на новый уровень. Мы стали боль-
ше ценить и дорожить друг другом, детьми, 
родителями.

— Кстати, дети знали, где их папа?
— Конечно, они даже приезжали на дли-

тельное свидание (на суд тоже, только на за-
седание семью не пустили). Жена с дочкой и 
сыном три дня жили со мной в колонии. И дети 
все помнят! Дочка недавно говорит: «Хочу омлет 
такой, как мы с папой в тюрьме готовили».

— Тюремные привычки остались? Чи-
фир дома завариваете?

— Честно, чифир заваривал один раз 
только. А привычка одна, и самая важная: 
прежде чем что-то сделать, сто раз подумай 
о последствиях.

— Когда я была у вас в колонии и брала 
там интервью у вас и Александра Коко-
рина, то вы наверняка многого не могли 
рассказать. Сейчас скажите откровен-
но: вас там прессовали? вам угрожала 
какая-то опасность от криминалитета или 
сотрудников?

— Никто не прессовал. И угрозы никакой не 
было. У нас со всеми были хорошие, спокойные 
отношения. Работали («каспера» упаковывали 
в цеху), занимались спортом — жили как все. 
Денег с нас никто не вымогал. Так что мы тогда 
от вас ничего не скрывали.

А вообще в колонии людей хороших много, 
как среди сотрудников, так и осужденных.

— Среди последних — невиновные?
— Я не могу сказать на 100 процентов, 

виновные они или нет. Но что меня всегда по-
ражало в их историях — что почти всех до при-
говора суда арестовывают и держат в СИЗО. 
Хотя можно под подпиской или домашним 
арестом. А то получается, что человек еще 
не осужден, а уже наказан. И это наказание 
не только для него, но и для всей его семьи. 
В СИЗО даже длительные свидания не раз-
решены, возможны (и то если следователь со-
гласится) только короткие, 1,5-часовые, через 
стекло. Сейчас с учетом карантина в изоляторах 
ребятам еще сложнее. Ни свиданий, ни встреч 
с адвокатами.

— Раз уж вы вспомнили про СИЗО… 
Вы, как бывший узник «Бутырки», что ду-
маете: в изоляторе проще пересидеть пан-
демию или, наоборот, это самое опасное 
место?

— Конечно, это место, где болезнь рас-
пространится быстрее всего. Возьмите общие 
камеры, где много людей. Заразится один — и 
остальные по цепочке. Я сидел в «Бутырке» в 
общей камере на 12 мест и прошел через это. 
У нас один простудился, и через день-два уже 
четверо, в том числе я, были с температурой. 
И так я пару раз переболел (особенно тяжело 
было ездить с температурой на суды). Что это 
было — ОРВИ, грипп, — не знаю. Но боюсь 
представить, что будет, если таким же обра-
зом коронавирус, который очень заразный, 
попадет в камеру.

— Снится тюрьма?
— Вот только на днях приснилось, что я 

попал опять в колонию. Кошмар. Проснулся в 
поту. Огляделся, обрадовался, что дома и это 
всего лишь сон.

— Если сравнить два режима — тот, 
что за решеткой, и спортивный, — какой 
жестче?

— По мне так спортивный. Мы, футболи-
сты, в любом случае живем по определенному 
расписанию. Потому для меня все эти подъемы-
отбои в колонии не были проблемой.

Футбол — бонус от судьбы
— Вы с Александром Кокориным лег-

ко вернулись в большой спорт. По поводу 
Кокорина все было с самого начала более-
менее понятно, его клуб стоял за него до 
конца. А вот с вами сложнее. Что если бы 
вас не взяли?

— Мир не рухнул бы, это точно. Главное, я 
вернулся к семье, а возврат в большой спорт 
— это как бонус от судьбы.

— И все-таки не обидно было, что после 
ваших приключений «Краснодар» сразу 
же открестился от вас, а вот «Зенит» под-
держивал Кокорина до конца?

— Я не считаю, что кто-то от кого-то откре-
стился. «Краснодар» не был мне ничем обязан. 
И кто сказал, что он должен был поддерживать 
меня? Так что я никого ни в чем не обвиняю, и 
обиды нет. А за Сашу был всегда рад. Мы с ним 
не просто друзья, мы почти что родственники 
(он крестил мою дочь).

— Вы единственные футболисты в 
стране, у которых в биографии будет по-
метка «ранее судим»?

— Да, только я и Саша во всей России 
такие «футболисты с историей». До нас был 
известный случай с Эдуардом Стрельцовым. 
Его судьба после заключения всем прекрасно 
известна: он вернулся в большой спорт после 
заключения, завоевал награды для СССР и 
любовь болельщиков.

— Как вас встретили в команде? Может, 
подшучивали над вами?

— Шуток никаких не было. Все с уважением 
и с пониманием отнеслись. Время от времени 
ребята спрашивают: как там было? Им интерес-
ны какие-то моменты. Мы обсуждаем с ними. 
Но все культурно и уважительно. Вообще над 
сложными жизненными обстоятельствами, в 
которые попал человек, не шутят.

— Вы сильно потеряли форму за время 
заключения?

— Как все (в первую очередь тренер) счи-
тают, нет. Мы с Сашей поддерживали в колонии 
форму как могли. Но, может, не это было глав-
ное, а то, что сильные эмоции испытывали — так 
хотелось вернуться в большой спорт.

— А вот теперь вопросы, что называ-
ется, посерьезнее. У тренерского штаба 
«Ростова» довольно богатый выбор цен-
тральных полузащитников, каждый из 
которых больше нацелен на атаку, чем на 
оборону: вы, Ивелин Попов, Роман Ере-
менко, Матиас Норманн. Когда принима-
ли предложение ростовчан, этот факт не 

смутил? Факт наличия у вас паспорта РФ 
преимущество в борьбе за место на поле, 
ведь в конкурентах сплошь легионеры?

— Ничего не смутило, и я не думал о сво-
их конкурентах. Самым важным в принятии 
решения в пользу «Ростова» стала встреча с 
президентом клуба и главным тренером. После 
этой встречи я принял решение.

— На зимний перерыв «Ростов» ушел, 
имея второй в лиге показатель результа-
тивности (больше голов только у «Зенита»). 
Но и пропустили, в свою очередь, больше 
всех. Вы обсуждали вашу позицию на поле 
с тренером Валерием Карпиным? Она бли-
же к чужим или своим воротам?

— Конечно, обсуждал. Позиция — ближе 
к чужим воротам. По поводу статистики я счи-
таю, что не мне об этом высказываться. Тернер 
сам разберет, что не так. И нам подскажет, что 
нужно исправить.

— «Ростов» ведет борьбу за путевку 
в Лигу чемпионов с вашим предыдущим 
клубом, «Краснодаром». Принципиаль-
но ли для вас по итогам чемпионата ока-
заться в турнирной таблице выше именно 
«быков»?

— Нет, не принципиально. Мне главное, 
чтобы мы решили поставленную клубу задачу 
— попадание в еврокубки. А другие команды 
на данный момент меня не интересуют.

— «Ростов» покинул Александр Гацкан, 
нет на поле Тимофея Калачева. Кто взял на 
себя лидерские функции? 

— Капитаном команды является Попов. 
Он и есть настоящий лидер.  

— Как относитесь к тому, что «Ростов» 
в шутку называют «вторым шансом для 
оступившихся футболистов»? 

— «Ростов» называют по-разному. На дан-
ный момент важно, что это та команда, которая 
борется за попадание в Лигу чемпионов.

— В какой ситуации находиться тяже-
лее: когда твое поведение осуждает вся 
страна или, например, когда тебя называют 
главным виновником вылета сборной с 
чемпионата мира, как это было с Акин-
феевым в 2014-м?

— Я не находился в той ситуации, в которой 
Игорь. И сравнивать не могу.

— Но вам было сложно?
— Мне было сложно находиться в за-

ключении. На то, что меня осуждали, на это 
не обращал внимания. В той ситуации меня 
интересовала моя судьба и судьба моей 
семьи.

— Как думаете, есть ли хоть какой-то 
шанс, что вы еще вернетесь в сборную?

— Вопрос не ко мне. Скорее тут надо 
задать его главному тренеру сборной Станис-
лаву Черчесову. От меня надо одно — играть 
и приносить как можно больше пользы моей 
команде. А принимать решение будет тре-
нерский штаб сборной.

— Фото на фоне ковра у вас уже есть? 
(Знаменитый ковер, который болельщики на 
трибуну приносили в качестве баннера. — 
Прим. авт.)

— Нет такого снимка. Более того, я не 
видел этот ковер ни разу вживую. Только по 
телевизору из СИЗО.

Карантин и два попугая
— Как оцените собственную форму на 

сегодняшний день с учетом карантина?
— Сложно ответить на этот вопрос. Игр 

нет, тренировок нет. Мы до последнего тре-
нировались (база в нескольких минутах от 
дома), но сейчас все отменено. А так в целом 
я здоров. То легкое повреждение, что получил 
на сборах (мышца бедра), не беспокоит.

Нам дали план тренировок дома на каж-
дый день. Там спортивные комплексы. Весь 
необходимый спортинвентарь уже приобрел, 
занимаюсь. И всем ребятам (болельщикам в 
первую очередь) советую не запускать себя. В 
Интернете на нашем Ютуб-канале выложили 
программы тренировок для всех в домашних 
условиях. Смотрите, делайте.

Что еще сказать? Скучаю по мячу.
— А погонять его по дому с детьми не 

получается?
— Мяч есть, но мы не играем в домашних 

условиях.
— Чем вообще занимаетесь на 

карантине?
— У нас весело. Двое детей, две собаки, 

два попугая. Фильмы смотрим с супругой, 
уроки с детьми делаем. В игры играем разные. 
В общем, у нас все как у всех. Вот готовлю ино-
гда теперь, коронное блюдо вы уже знаете.

Гостей не зовем, сами никуда не выходим. 
Сложнее всего, конечно, без спорта.

Но я понимаю, люди в условиях пандемии 
не только большой спорт оставили. Самое 
страшное — кто-то жизнь теряет. Надо отно-
ситься к происходящему максимально серьез-
но. Предпринимать все меры безопасности. 
Это не шутки, вся планета под угрозой.

— В магазин посылаете «того, кого 
не жалко»?

— У нас таких нет. (Смеется.) Провизией 
заранее запаслись, так что надеемся, протя-
нем до конца карантина без вылазок.

Я надеюсь, что самоизоляция скоро за-
кончится. Но торопиться самим ее завершить 
не надо. Так что желаю всем терпения.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Чемпионат Белоруссии упорно отказыва-
ются прерывать или проводить без зри-
телей. Соседский футбольный турнир 
привлекает любителей спорта по всей 
Европе, изголодавшихся по спортивной 
интриге. Впрочем, не все видят там интри-
гу — пошутить над белорусским футболом 
стало трендом. Тем временем, пока в фе-
дерации футбола считают, что причин для 
приостановки нет, клубы и зрители сами 
решают, что пора бы быть осторожными. 
Клубы призывают болельщиков не ходить 
на матчи, да и сами зрители решают по 
большей части остаться дома.

Белорусские врачи выпустили видеоо-
бращение, в котором призвали народ по воз-
можности сидеть дома, ограничить контакты 
и избегать мест скопления людей. К ним, 
видимо, белорусы решили прислушаться. 
Перед третьим туром чемпионата Белоруссии 
некоторые клубы обратились к своим болель-
щикам с просьбой, которая в обычное время 
показалась бы абсурдной, — постараться не 
приходить на матчи.

«Шахтер» попросил не приезжать го-
стевых болельщиков. «Динамо» из Бреста 
выложило ролик, в котором напрямую не го-
ворилось, чтобы болельщики не приходили, 
но намек был толстым: пусть лучше будут 
пустые трибуны, но мы знаем, что вы с нами. 
БАТЭ попросил не приходить на игру детей 
до 16 лет и пожилых болельщиков и объявил, 
что фуд-зоны будут закрыты.

Фанатская группа «Минска» опублико-
вала на страничке ВКонтакте заявление, что 
в связи с неблагоприятной эпидемиологи-
ческой обстановкой в городе болельщики 
прекращают посещение домашних и выезд-
ных матчей команды. «Минск» в воскресенье 
сыграл на выезде с «Энергетиком-БГУ».

В итоге третий тур чемпионата Белорус-
сии поставил сплошные антирекорды посе-
щаемости. На матч минского «Динамо» против 
«Торпедо» пришли 411 человек, на «Белшину» 
— 405 человек, брестское «Динамо» против 
«Славии» собрало на стадионе 546 зрителей. 
БАТЭ — «Рух» посетили 470 болельщиков, а 
«Шахтер» (Солигорск) — «Неман» — 277.

В прошлом году средняя посещаемость 
чемпионата Белоруссии составила 2476 чело-
век, а такие клубы, как БАТЭ, могут посещать 
до 12 тысяч человек.

А в Белорусской федерации футбола все 
еще настаивают на продолжении чемпионата. 
Генеральный секретарь БФФ Сергей Жар-
децкий утверждает, что пока нет причин для 
других решений: «Ситуация в Беларуси не 
настолько критична, чтобы закрыть турнир. 
Учитывая, что посещаемость составляет в 
среднем чуть больше тысячи человек, ста-
раемся расположить людей на расстоянии 
друг от друга».

Единственный действующий на данный 
момент в Европе чемпионат сфокусировал 
на себе все внимание любителей и профес-
сионалов. Его смотрят даже в Европе, при-
чем некоторые клубы специально публикуют 
сообщения в Твиттере на английском языке, 
чтобы новым поклонникам было проще по-
нимать. Ну а остальные оттачивают на бело-
русской Высшей лиге свое чувство юмора. 
Известный российский тренер Александр 
Тарханов называет чемпионат «кошмаром», а 
Андрей Аршавин считает, что под него очень 
хорошо засыпать.

Ульяна УРБАН.

Первостепенную важность после рестарта 
Российской премьер-лиги будут иметь 
взаимные контрактные обязательства 
клубов и футболистов. Срок договоров 
примерно каждого пятого игрока РПЛ ис-
текает ближайшим летом, что неизбежно 
приведет к столкновению интересов.

РПЛ и УЕФА в унисон заявляют о не-
обходимости выработать единый алгоритм 
действий, но задача эта выглядит, мягко го-
воря, утопично. И Союз европейских фут-
больных ассоциаций, и наша премьер-лига 
вправе лишь предложить клубам варианты 
выхода из сложившейся ситуации, но никак 
не требовать неукоснительного следования 
рекомендациям.

Если игроки «Спартака» уже дали свое 
согласие на снижение окладов на 40%, то 
футболисты «Динамо» сочли для себя по-
добные условия неприемлемыми. Так что ре-
цепт булгаковского Шарикова, предлагавшего 
взять все, да и поделить, здесь не подходит. 
Об этом говорит и известный футбольный 
агент Алексей Сафонов, утверждающий, что 
с каждым спортсменом придется договари-
ваться персонально.

— Алексей, возможен ли в принципе 
единый, универсальный подход к контрак-
там игроков, о котором 1 апреля говорил 
УЕФА?

— Российский чем-
пионат, с учетом 
вынужденной пау-
зы, вполне может 
продлиться и до 
августа, и это гро-
зит обернуться 
множеством юри-
дических несты-
ковок. У многих 
футболистов кон-

тракты подписаны до конца первенства, по-
следний тур которого в изначальном кален-
даре был назначен на 17 мая. Получается, что 
к моменту, когда летом матчи премьер-лиги 
возобновятся, эти футболисты просто не бу-
дут иметь права выходить на поле в составе 
своих клубов. И таких ситуаций множество.

У кого-то, может быть, уже подписан 
предварительный контракт с новой коман-
дой, ведь право заключать такой договор с 
другим клубом игрок получает за полгода 
до истечения действующего соглашения. 
Даже если футболиста уговорят остаться 
в прежнем клубе и доиграть пару месяцев 

до конца турнира, пролонгировав на эти 2 
месяца завершившийся контракт, то УЕФА 
будет обязан дисквалифицировать спортсме-
на за подписанное сразу с двумя клубами 
соглашение.

Или представим ситуацию со взятым в 
аренду до 1 июня футболистом. Если есть 
стремление сохранить его до завершения 
чемпионата в составе, то мало договорить-
ся с клубом, которому принадлежат на него 
права. Необходимо договориться и с самим 
игроком. Если он скажет, что не намерен оста-
ваться в команде и считает свои контрактные 
обязательства перед клубом выполненными 
в полном объеме, то никаких юридических 
рычагов давления, способных принудить его 
остаться, не существует.

— Такая же ситуация и со снижением 
зарплат?

— Абсолютно идентичная. Если игроки 
дают «добро» — пожалуйста, а если против 
— ничего ты не сократишь. Здесь многое 
будет зависеть от опыта и уровня клубных 
менеджеров. В сложившейся ситуации бы-
стро станет понятно, кто из них чего стоит 
на самом деле. С каждым игроком придется 
договариваться отдельно, учитывая уникаль-
ность каждой ситуации.

— Верно ли предположение, что в 
свете случившегося контракты с футбо-
листами, которые будут подписываться 
после возобновления чемпионата, станут 
заметно скромнее?

— Определенные изменения наверняка 
произойдут, но не думаю, что стоит говорить 
о существенных отличиях. Месси за 20 ко-
пеек никому купить точно не удастся. Вряд 
ли принципиально изменятся и размеры за-
работных плат. Футбол — серьезная бизнес-
машина. Его как смотрели миллиарды людей, 
так и будут смотреть. В футболе всегда будут 
крупные спонсорские контракты и прибыли 
от продажи телетрансляций.

— Станет ли печальный пример 
«Луча», прекратившего свое существо-
вание из-за сложной финансовой ситуа-
ции, дополнительным козырем в рукаве 
менеджеров клубов? Ведь теперь, ведя 
диалог с футболистом или его агентом, 
можно сказать: не хотите утонуть вме-
сте с клубом, так давайте помогать друг 
другу и идти на уступки. Или такие слова 
могут произвести впечатление только на 
следящую за футбольными процессами 
публику?

— Футбольный клуб — дорогая игрушка. К 
сожалению, частных команд у нас практически 
нет. Если губернатор не горит желанием вы-
делять бюджетные средства на содержание 
футбольного клуба, то и не станет. В При-
морье, раз уж речь зашла о «Луче», довольно 
сложная ситуация. Там и хоккейный «Адмирал» 
близок к краху.

Что касается использования примера 
«Луча» в ходе переговоров, то допускаю, что 
кто-то из менеджеров может пойти на по-
добное, но назвать это серьезным рычагом 
воздействия довольно сложно. Такой формат 

подачи информации может быть рассчитан 
скорее на болельщиков.

Менеджерам надо уметь договариваться. 
И чем выше уровень футболиста, тем лучше 
должен быть менеджер. Как ты поставишь 
ультиматум Месси? Он плюнет и уйдет в 
другой клуб, уведя за собой многомилли-
онные спонсорские контракты. Но в той же 
«Барсе» смогли ведь найти общий язык со 
своими звездами, которые согласились с 
потерей больше чем половины зарплаты. 
«Динамо», насколько я знаю, перечислило 
деньги в ставшую известной больницу в Ком-
мунарке. Футболисты тоже люди и понимают, 
что не может кризис коснуться в мире всего, 
кроме футбола.

— Выходит, о снижении зарплат все 
же можно договориться? Если не в мас-
штабах всей лиги, то хотя бы в рамках 
одной команды.

— В любом случае, уверен, должен быть 
персональный подход, а не просто предложе-
ние снизить всем зарплату на, скажем, 40%. 
Один игрок может получать 400 000 евро в ме-
сяц, а его юный одноклубник — 40 000 рублей. 
И если пацану срезать с его зарплаты 40%, 
то у него денег на метро, чтобы добраться на 
тренировку, не останется. Нельзя всех чесать 
под одну гребенку.

Допускаю, что возможен и такой сцена-
рий: клубу не удается договориться о сниже-
нии зарплат с легионерами, и пойти на уступки 
предложат только игрокам-россиянам. Счи-
таю такой подход недопустимым.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Взять все  
и поделить  
не выидет
Агент Алексей Сафонов  
о невозможности единого 
подхода к пересмотру 
контрактов футболистов

Белорусские 
болельщики 
идут в отказ
Зрители голосуют ногами  
за приостановку чемпионата

Футболисты «Спартака» согласились на снижение зарплат.
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« тЮрЬму ВспомиНаЮ  
с БлагодарНостЬЮ»

паВЕл 
мамаЕВ: 

Самоизоляция — настоящее испытание для спортсменов, особенно футболи-
стов. Согласитесь, мяч по квартире или даче не погоняешь при всем желании. 
А все члены сборной и игроки всех уважаемых клубов сейчас тренировки пре-
кратили. Но сидеть дома — это, как говорится, лучше, чем просто сидеть. И 
кому лучше понятен смысл этой фразы, чем известному футболисту Павлу 
Мамаеву, отбывшему наказание за хулиганство.
Про изоляцию, тюремную и эпидемиологическую, про привычки с зоны и но-
вую жизнь на воле Павел МАМАЕВ рассказал в беседе с обозревателем «МК».
Это первое интервью футболиста после освобождения из тюрьмы. Увы, брать 
его пришлось дистанционно, ибо Мамаев, как и все ответственные граждане, 
из дома не выходит и гостей не принимает.

первое интервью 
известного футболиста — 
о заключении, буднях  
в новом клубе  
и коронавирусе
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